

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En VALENCIA, un mes... Ptas. 1,50
En las prov. de Valencia, Alicante y Castellón, trim... Ptas. 4,50
Resto de la Península, trim... Ptas. 5,50
Extranjero, trimestre... Ptas. 10,50

Número del día: 5 céntimos
Número atrasado: 15 céntimos

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVIERES EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
En la 2.ª ó 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
Remitidos, reclamos, gacetas y avisos oficiales y de corporaciones: una peseta la línea.
Esquelas mortuorias, tarifa especial.
Redacción y Administración: Mar. 65

Se necesitan

oficiales encuadernadoras.—Razón en la imprenta de este periódico.

Automóviles CLEMENT-BAYARD

Coches de ciudad y de turismo. Representante exclusivo: J. F. DE LA REQUERA, calle de Sorní, 46.

Asuntos del día

Con motivo de aproximarse la fecha en que las Cámaras francesas han de aprobar el Tratado franco-español, nuestro gobierno se muestra muy atareado, atendiendo a todos aquellos trabajos preliminares, conducentes al desarrollo de nuestra acción en Marruecos.

El señor conde de Romanones quiere hacer los cosas bien, por lo que dice, y no discute mal, que en la acertada colocación de los primeros jefes, ha de estribar toda nuestra obra futura.

Pero hay necesidad, para llevar a cabo esa obra, no dejarse seducir por los apetitos personales ni tener presente más que los sagrados intereses de la patria.

Desgraciadamente, la nueva organización que ha de implantarse en nuestras posesiones africanas, despierta a pocos apóstoles, y contra estos intereses bastardos, el gobierno debe luchar valientemente, evitando que prenda la mala semilla en un terreno todavía virgen.

Los republicanos solemnizaron ayer el cuadragésimo aniversario de la instauración de la república en España, aunque ya sin el derecho de banquetes y discursos, nota característica de esta remembranza, no muchos años atrás.

Focos políticos van quedando de los que intervinieron en aquellos infamados sucesos del año 73, y el recuerdo de aquella república, por tantos motivos digna de ser sepultada en el olvido, ya no despierta entusiasmos entre las masas revolucionarias.

Los apóstoles de las ideas republicanas, si de buena fe sintieran entusiasmo por su ideal, deberían anatematizar aquel período de república, porque con ello demostrarían a los ojos del país que sus aspiraciones eran establecer un gobierno que no se pareciera a aquel que trajo la anarquía a toda España, y que nos condujo al borde de perder la independencia.

Otra vez en Méjico el conde entre Madero y Porfirio Díaz ha ensangrentado las calles de la capital de la república y ha levantado en armas a muchos miles de hombres.

Los telegramas recibidos hasta ahora respecto al resultado de la contienda son contradictorios, si bien parece que el gobierno ha logrado dominar la situación en la capital.

De todas estas luchas, los únicos que saldrán gananciosos son los norteamericanos, los cuales tienen puestos sus ojos en el rico territorio mejicano, para aumentar los vastos dominios de sus Estados.

La vida madrileña

Para LAS PROVINCIAS

Pasatiempos de los alarmistas.—Poniéndonos el alma en un hilo.—Los que se entretienen en mortificar a sus conciudadanos.—Las elecciones en el Ateneo.—La intelectualidad y los ateístas.—Ni son todos los que están.—Dirigibles y aeroplanos.—Los juguetes aéreos de los madrileños.—Siempre detrás.—Cómo nos tratan los extranjeros.—Lo que cuesta a un francés venir a Madrid y lo que cuesta a un español ir a París.—Trato desigual.—Ciudadanos de tercera clase!

Los alarmistas no tienen estos días con el alma en un hilo. ¿Qué de cosas hacen circular para asustar a las gentes tímidas!

Han dicho que los republicanos preparaban una conspiración terrible; que los tradicionalistas empezaban a armarse para hacer frente a la revolución; que se extendía una huelga general en Asturias; que se extendería a todos los obreros de la marina mercante... ¿Cuántas cosas se han ocurrido estos días a los alarmistas!

Esta actitud de ciertos individuos, que se encuentran dispuestos en todo instante a amargar la vida de sus conciudadanos, requiere por lo menos una prevención de parte del público contra tales sujetos.

Han observado los altísimos alarmistas, que llevamos unos días de calma y se han dicho «eso no puede ser!» «¡hay que concluir con esa tranquilidad!»

Hay individuos que se pasan la vida mortificando a sus semejantes, y de esos abundan en nuestro país, en todas las manifestaciones sociales, lo mismo políticas que literarias, económicas y científicas.

Los metafísicos, que estudian en estos momentos y publican sus impresiones acerca de la ruina moral del país, de su decadencia y atraso, debían fijarse en ese grupo terrible de gentes que se proponen no dejar vivir a nadie. Lo mismo inventan conspiraciones, que atacan con armas de mala ley a literatos, políticos, economistas...

Ese mismo grupo es el que da títulos de insignes, ilustres y admirables y con dena a la oscuridad al que no se somete a las reglas del katipunan.

Por fortuna, ahora no sucede nada, según aseguran las autoridades, y los rumores de los alarmistas no tienen más fundamento que ciertas exaltaciones.

Las elecciones verificadas en el Ateneo han tenido preocupadas a las gentes con motivo de la derrota del jefe del gobierno.

¿Quién duda de que en el Ateneo figuran inteligencias de primer orden, de las más preclaras del país? Pero debe tenerse en cuenta que no son todos los que figuran en las listas de socios de la casa luminaria intelectual.

Por la cantidad de treinta reales al mes se adquiere el título de ateneísta, y nadie puede dudar de que hay muchas personas que pueden permitirse ese gasto y que no son ciertamente inteligencias de primer orden.

Hay además, entre las listas de socios, gentes inquietas que aprovechan toda ocasión para darse bombos, y que además utilizan sus campañas para buscar en los ministerios el pago de ciertos servicios.

No conviene, pues, exagerar tanto las victorias ni las derrotas, ni tampoco afirmar que cuantos entran en el Ateneo son inteligencias privilegiadas. Esto sería lo mismo que asegurar que cuantos individuos pertenecen a la Academia de Jurisprudencia son, eminentes jurisperitos.

En ambas corporaciones se obtiene el título de socio por una cantidad mensual. Puede decirse en ambos casos, con el poeta, que

«Ni son todos los que están ni están todos los que son.»

En los últimos días, los madrileños se han entretenido con las evoluciones del dirigible «España» y de varios aeroplanos sobre la capital.

El buen pueblo de Madrid se entretiene con juguetes. ¿Qué otra cosa es el dirigible «España», al lado de los alemanes, los ingleses y los franceses, especialmente los primeros, armados con ametralladoras, disponiendo de telegrafía sin hilos y pudiendo permanecer en los aires varios días? El «España», apenas si puede estar en el aire unas horas, porque el hidrógeno se escapa de la tela (una desgracia en la construcción), y no dispone de telegrafía sin hilos, ni de ametralladoras.

Los aeroplanos que hemos visto en el aire los últimos días tampoco son la última palabra de la ciencia. Ninguno puede compararse a los Zambes alemanes, ni a los franceses, donde se han hecho los últimos grandes recorridos.

La pereza española se revela en esto como en todo. No ha surcado los aires dirigible ni aeroplano construido en España, y los que se importan del extranjero no son los que significan los mayores adelantos.

Los españoles se tratan mal unos a otros, y naturalmente el extranjero nos trata mal a todos. Los lectores van a quedarse estupefactos con el pequeño descubrimiento del cronista. Leo en una revista de París:

«Viajes en España.»

Billetes de ida y vuelta a precios reducidos desde el 23 de marzo al 15 de mayo, y valederos hasta el 30 de junio.

De París a Madrid y regreso, primera clase, 167 francos; segunda clase, 119 francos.

El cronista busca en la Guía de los ferrocarriles españoles la página relativa a los billetes a precios reducidos y encuentra lo siguiente:

Table with 2 columns: Route, Price. 1.ª clase: De Madrid a París: 156/65 francos, 104/35 pesetas. Total: 291/00 pesetas.

2.ª clase. De Madrid a París: 93/75 francos, 78/03 pesetas. Total: 172/05 pesetas.

De manera que un francés que viene de París a Madrid, paga 167 francos en 1.ª clase y 119 en 2.ª clase, por un billete de ida y vuelta valedero por 60 días.

Y el desgraciado español paga 291 pesetas por un billete de 1.ª clase y 172/05 por uno de 2.ª clase de Madrid a París y regreso, valedero por 90 días.

¡Así nos tratan los extranjeros! No puede alegarse que eso se hace por determinada época del año, porque durante esa misma época o en otra debían concederse a los viajeros españoles las mismas ventajas que a los franceses.

Esta y otras cosas análogas se hacen con los españoles, porque son mansos y porque, entretenidos en farándulas permanentes de todos los órdenes, no se ocupan de lo que les interesa. Aunque paguemos por el mismo recorrido 124 pesetas más que los viajeros franceses por ir en 1.ª clase, nos tratan como a ciudadanos de tercera.

EL BACHILLER CARRASCO. Madrid 10 de febrero de 1913.

PIZZICATO

El tendero de enfrente

Para el señor director general de los Registros y del Notariado.

No sabemos si lo que le ocurre a D. Cesáreo Martínez Conde, notario de Burgos, es el esbozo de una comedia de capa y espada, ó sencillamente, un paso de comedia. Vaudeville no es. Pero el Sr. Martínez Conde, que es un hombre estudioso é integérrimo, por causas ajenas a su voluntad y tal vez con pesadumbre, está desplegando, ante nuestros ojos atónitos, unas cuantas pélfugas que quizás le facilitemos al amigo Cantó para que, entre dos carcajadas, las explique en verso y las zampe en algún libretto, con ó sin música de Lehar, y haga de esta suerte las delicias de la gente menuda y hasta de los señores graves.

Ello es que el Sr. Martínez Conde hubo de dar un día, con sus huesos, en la ciudad del Arlanzón. Y, ¡claro!, como el Sr. Martínez Conde no es el rey del petróleo, ni cosa parecida, no puede ejercer la profesión por sport; tiene, además, la friolera de diez hijos, a quienes ha de educar é instruir, y sobre todo, tiene más ganas de trabajar que prole julio al cielo conderle. Ya en Burgos, abrió su estudio, y en el gran rosario de los días y de los meses, vivió transcurriendo el tiempo estrepitadamente, sin que los buenos burgaleses acrecentaran su protocolo a tenor de los afanes de este digno servidor del papel sellado, que tuvo un mal cuarto de hora al pensar en Burgos, al solicitar la vacante de Burgos y al aportar, donadamente, por la urbe de la famosa Catedral gótica. Y allí quedó el generoso forzado del Nihil prius fide poco menos que muriéndose de asco...

«Por qué el desvío del público hacia un funcionario que no llevó a su nuevo destino el sedimento de ningún prejuicio?»

¡Averigüelo Vargas. Nosotros hemos comprobado, con ira y dolor a un tiempo, que la competencia relaja la dignidad y convierte el despacho notarial en el burdo tenderete de un mercader de ropas usadas. Pero estas cosas no producen mella en el alma, léase viente, de ciertos filisteos insaciables.

Conocemos al Sr. Martínez Conde: es un perfecto caballero; es modesto, laborioso; competente, culto. El sobrante de unas horas del día, que los ciudadanos dedican a la peña del café, al tresillo ó a cualquier esparcimiento honesto, es inmolado por el Sr. Martínez Conde en aras de esas flores que eternamente mueren y robando también algunos ratos al cotidiano sueño, el Sr. Martínez Conde, con toda admiración, elabora esa revista suya, cada día mejorada. Dios sabe a costa de cuántos sacrificios, que en la pila del bautismo literario obtuvo el nombre de Promisor Notarial.

Pues como si nada. El público sigue creyendo que la cultura es una bagatela; ahora a los doctores en gramática parda, y, como las codornices, acude al reclamo, que muchas veces maneja la imbecilidad del zurpupetismo, y cae, sin garbo, en las redes del cazador que supo, hábilmente, preparar el cebadero.

Por eso el Sr. Martínez Conde no tiene motivos para mentar, con respeto, a la Fortuna. Seguramente que si a la hija del Océano y de Tetis le diera por hacer un acto de presencia en el despacho del Sr. Martínez Conde, el buen notario sería procesado por autor de lesiones graves, porque el director de Promisor Notarial cuenta con 29 años de servicios profesionales, y por el egoísmo brutal de unos cuantos Heliogabalos del signo, el Sr. Martínez Conde otorga anualmente 200 documentos para él y sus 10 hijos. Y es triste cosa que mientras algunos ídolos de Moctezuma reciben el sahumerio de la adulación servil y recogen, de paso, con manos avarientas miles y miles de duros cada vez que nos apuntamos, un año más en la pizarra de la vida, los simples mortales apenas puedan vivir tirando, tirando penosamente por este camino pedregoso de la existencia, que otros cruzan en automóvil.

Señor director general de los Registros y del Notariado: los abogados del Estado están a sueldo; cobran nómina los catedráticos, los maestros, los militares, los ingenieros, los prebendados, los funcionarios de la carrera judicial, los representantes diplomáticos, los consejeros de la Corona, Su Majestad el Rey. Los notarios, no. ¿Por qué...? Si el Tesoro percibiera los derechos notariales y las gentes del protocolo estuvieran avicinadas en los presupuestos generales del Estado, la Hacienda pública descubriría un filón prolífico é inagotable.

A buscar el filón y haremos obra de justicia y de ética. De justicia, porque la justicia es igualitaria; de ética, porque al imponer la multa disuasiva del Colegio Notarial de Burgos una multa de 100 pesetas al Sr. Martínez Conde no se diría, amén de propinar un estacazo a la sintaxis, que el notario Sr. M. C. vha recorrido los pueblos del distrito, vendiendo la fe notarial como si fueran patatas.

ENRIQUE TORMO

DE PARIS

Los "apaches", ante la justicia

Los últimos interrogatorios.—Un apache, cofine ro.—Un certificado de buena conducta.—Los testigos.—Expectación en el público.—Una señora melindrosa y cómica después.—El amor, como lo entienden los anarquistas.—El testimonio del Dr. Paul.—Una cicatriz reveladora.—El automóvil robado.—Juanita tiene el sueño pesado.—El crimen de la calle Ordener.—El cobrador Caby relata el hecho.—Momento solemne.—El juramento.—Terrible prueba para Dieudonné.—Fatal acusación.

Los últimos interrogatorios tenían más gracia; eran una distracción en este trágico proceso. Poyer y Bernard, apaches desbandados, han continuado divirtiéndolo al público. El primero nos cuenta, con gran acopio de detalles, por qué tenía en su casa una olla.

—No era para fabricar bombas; ca, no señor; era para guisar mis comidas, porque así me ahorra la cocinera.

Y como continuaba hablando demasado, Souly, que le miraba despreciativo, le dijo: —Calla la boca, no digas más sandeces.

Reinert, un hombre de 35 años, acusado de haber dado hospitalidad a Bonnot y a Callemin, hace reír también al auditorio.

Jourdan, huésped y amigo de este último, certificado con mucha seriedad que Callémin es una bellísima persona.

Terminaron los interrogatorios. Todos los bandidos intelectuales del hampa han proclamado con gran cinismo la bondad de sus teorías y su inocencia al mismo tiempo.

Vamos a oír a los testigos. La hora es solemne. El público manifiesta gran emoción, tan grande como la ansiedad de los acusados: todos adoptan la postura más cómoda para oír bien; algunos palidecen, otros miran a los testigos de manera hostil.

Y mientras Kibaltchiche adopta el gesto de un observador filosófico, Callemin, con la cabeza apoyada en sus manos y sus brazos sobre la barandilla, entorna los ojos, semejando una fiera que contempla la presa.

La imagen de todo lo ocurrido se presentará clara y precisa, y cada minuto que pase pondrá los jueces ir precisando lo que deben fallar.

Los que presenciaron los crímenes, los que fueron robados y despojados, aquellos saben quiénes les dispararon los revólveres, los que resultaron heridos, los que sufrieron un miedo horrible, los que vieron la sangre de las víctimas y los que persiguieron a los asesinos, van a decidir la suerte de los apaches por sus palabras, por su voz, por su acento, por su presencia.

Un testigo de gran talento científico, que habla secamente, contando las palabras, el doctor Paul, médico legal, ejerce sobre los jurados una influencia tal, que se le vé como están pendientes de sus labios.

Es porque este doctor ha seguido con su bisturí, con su certero escálapo, sobre la carne inanimada, el trayecto de las balas y de las puñaladas que en el cuerpo de las víctimas marcaron los bandidos; ha diagnosticado cómo murieron; algún detalle, aparentemente sin importancia, permite descubrir a los culpables.

Así es como Souly ha sido reconocible como el hombre de la carabina, porque al subir al carruaje, después del atentado, el hombre de la carabina se produjo una herida en la frente; Souly, efectivamente, tenía el estigma imborrable de esa herida. El acusado dijo que era anteriormente producida al día del crimen; pero con una palabra el Dr. Paul fijó la fecha de la herida a la del crimen, y Souly hubo de acatar el fallo infalible de este sabio.

También se comprobó que un automóvil fué robado de un garage en una de las noches de diciembre de 1911; sus propietarios M. Normand y el mecánico Alberto Boubrot, nos cuentan su estupefacción y su asombro al descubrir el robo; Mad. Cantón y Mad. Maulny hacen el relato de su sueño, turbado por la llegada de los bandidos que llegaron en el coche robado, y lo describen minuciosamente, demostrando que el robo fué cometido por los apaches que ocupaban el banquillo.

No todos los testigos tendrán la misma importancia; seguramente habrá muchos que no querrán, que no osarán decir cuanto saben, por miedo a la venganza de los apaches.

Así, por ejemplo: Mad. Detweiler, vestida de figuroso luto, manifiesta, al declarar, un miedo grande de comprometer a su marido. Desmiente sus declaraciones del sumario desfavorables para su esposo; se retracta, no afirma nada en concreto, lo dice todo condicionalmente.

—No, no dije eso... No me acuerdo... Yo quería decir que mi marido esperaba un auto que tenía costumbre de reparar por encargo de su dueño.

Si el presidente trata de hacerla confesar, ella se revuelve y dice: —Cuando se me interrogó me atropellaban, me maltrataban...

Y después tuvo un grito de mujer del pueblo, un grito de cólera y de dolor: —Se me ha robado a mi marido y tengo tres hijos. Nada se me ha dado para que no muieran de hambre. ¡Esto es una infamia! Y nosotros hemos trabajado toda la vida, como pobres, como pobres que somos.

Juana Belardi es la amante de Carouy, va a declarar, pero no será tan valiente como madame Detweiler.

Es una obrera bastante elegante, envuelta en pieles, de cara simpática y graciosa.

No ha sido fiel a su amante: como adora la anarquía, obra como los anarquistas y ahora es compañera de un tal Lorulot, lo cual no contrista, ni poco ni mucho, a su antecesor Carouy.

Juana durmió en casa Detweiler el día en que fué robado el automóvil; el presidente le pregunta: —¿Qué ocurrió durante la noche del 13 al 14 de diciembre?

—No sé nada, no sé nada. —No obstante, vuestro amante se levantó y dió una palmada para que se abriera la puerta, con objeto de que entrara el auto.

—No me di cuenta de nada; dormía y yo tengo un sueño muy pesado.

—Os evitoid. Y al día siguiente, ¿no oísteis ninguna conversación?

—No, señor, no me acuerdo de nada. —Fijáos en que Mad. Detweiler dice que si oísteis hablar de cierto asunto.

—La señora de Detweiler se equivocó. —Decídme: ¿Detweiler no os dió esta noticia, con estas palabras: «Mira, este este es el auto de que habla Carouy?»

—Ya he dicho que yo estaba durmiendo. —Pero el encubrimiento del automóvil no es nada... Ved el auto a escape, ocupado por cuatro bandidos; bien pronto llegan a la calle Ordener, pasa junto a M. Caby, el cobrador de la «Société Generale».

Este habla salido de las oficinas de la calle de Provence, dirigiéndose a la cursaal de la calle Ordener.

El subdirector de la S. C. nos ha dicho en qué condiciones, Caby lleva en su cartera 318.772 francos en títulos de la Deuda y 5.526 francos y unos céntimos en cantidad a liquidar.

Caby iba acompañado de M. Pesamans para que le custodiara.

El subdirector elogia a sus dos empleados, que a honradez y probidad nadie les ganaba. De pronto el huíjer llama: —Señor Caby: a declarar.

El nombre del cobrador produce un estremecimiento en el público.

Todos, con los ojos angustiados, procesados y público, miran hacia la puerta por donde entran los testigos; se abre ésta y entra un hombre de poca estatura; endeble. Va correctamente vestido todo de negro; es moreno, algo calvo; se conoce en seguida que ha debido sufrir mucho. Su mirada es leal, es valiente.

La voz del presidente del tribunal se hace más grave para leer la sacrosanta fórmula del juramento de los testigos: éstos, según dicha fórmula, deben hablar sin rencor, sin miedo, diciendo la verdad, siempre la verdad.

Con la mano levantada, con voz segura, Caby grita: —Lo juro.

—Este juramento ha vibrado como el relámpago, en un cielo cubierto por la tempestad. Entonces, el presidente, dirigiéndose a monsieur Caby, le dice: —No ignoráis la importancia que han de tener vuestras afirmaciones. Os ruego que seáis sincero y prudente; hacédes el relato de la agresión de que fuisteis víctima. No os turbéis, tranquilizáos, y sin precipitación tomad cuanto tiempo os sea necesario.

Un silencio absoluto reinó en la sala; las respiraciones parecían contenerse. Los acusados, como petrificados sobre sus bancos, tienen la palidez del mármol.

Caby habla entonces en voz baja y algo nervioso: —Yo dejé la calle de Provence a las ocho y media de la mañana. Llegué a la calle de Ordener a las nueve menos minutos. Bajé del tranvía y atravesé la calle para ganar la acera de la izquierda. Yo reparé entonces en un auto que estaba para o a unos cincuenta metros de las oficinas; un hombre se paseaba a su lado, con las manos en los bolsillos. En seguida, a quince ó veinte metros de las oficinas, ese hombre me miraba fijamente; avanzó sobre mí, yo le miraba también, recelándome algo al notar cómo abría desmesuradamente sus grandes ojos.

A dos metros del portal sacó su revólver, y con rapidez hizo fuego sobre mí, disparando con la mano izquierda.

Yo caí arrodillado, presa de gran terror. Perdí la gorra, cerré los ojos, pero noté cómo me arrancaban la cartera. Entonces me defendí y recibí un segundo balazo en la espalda.

Vi, a pesar de mi estado, con toda claridad, cómo otro individuo, llevándose mi cartera, hula precipitadamente y montaba en el auto. Entonces caí sin sentido. Esto es todo.

Ansiedad general. El presidente, después de unos minutos de silencio, se dirige de nuevo al testigo, midiendo sus palabras, pensando las frases, con autoridad paternal: —Decídme, Caby: se os ha presentado duran-

te la instrucción del sumario, una fotografía. Era de Garnier; reconocisteis en ella a vuestro agresor.

—Yo he reconocido en la fotografía la misma mirada, aquellos ojos grandes, aquellos ojos de lirio, aquellos ojos grandes y brillantes que me miraron.

—¿Lo reconocisteis bien?

—No del todo; ya lo dije. Para mí, aquella era la fotografía de mi agresor, pero era de más edad que representaba en el retrato. Mi agresor tiene de 28 a 30 años y usa bigote negro.

—¿Habéis sido confrontado durante las primeras diligencias con un acusado.

Le reconocisteis sin vacilar. Ese hombre está aquí. Volved, mirad bien a todos los procesados, sin prisas, detenidamente, y decid si le reconocéis.

Entonces, bruscamente se vuelve Caby, alza la cabeza, se apoya sobre la punta de los pies, y con el brazo extendido, con la mirada fija, señala a Dieudonné.

Este, como movido por un resorte, se pone en pie. Caby grita, señalándole: —¡Ese es, ese es!

Su voz enérgica, su gesto decisivo, parece imitar el del verdugo, cuando deja caer la cuchilla de la guillotina.

Dieudonné murmura sordamente: —Soy inocente.

Entonces M. Caby repite con mayor energía: —Yo lo juro, lo juro: éste, éste es mi agresor. Y de lo que luego ocurrió, daré cuenta en mi carta de mañana.

JUAN DE PARIS 9-2-913.

Valencia retrospectiva

Martes de Carnestolendas 12 de febrero de 1799.

Continuaron en entrar más de cien cargas de pólvora en la Ciudadela, y de donde las transportan a Tortosa, parte por mar y mucha por tierra.

Fué este día célebre en Valencia; estaba toda hecha un mar por la mucha agua que echaban de todas las casas a los que paseaban las calles, volvían en retorno a las que tiraban agua algunos naranjales de aguas de olor, pero impacientes los soldados y gente vagabunda, llevaron muchas capadas de naranjas y limas, que las tiraron a las que echaban agua, con lo cual llegó la noche, y cada uno se retiró a descansar y enjugarse.

(Diario de Planes)

El Dr. D. Vicente Guillén y Marco

Ha fallecido una de las peronales valencianas más distinguidas y modestas en el campo científico: nos referimos al doctor en Medicina D. Vicente Guillén y Marco.

Era el Dr. Guillén un convencido de la ciencia, y un espíritu bonísimo si lo hubo. Su corazón estuvo siempre abierto a toda delicadeza, y su mente no descansó jamás en la investigación científica.

Como médico tuvo una sólida y leítima reputación, por sus conocimientos y sus legítimos éxitos. Era además notable naturalista, y bien lo demostró en sus curiosas expediciones científicas, así como en el cargo de jardinero mayor del Jardín Botánico de nuestra Facultad de Ciencias.

Si era un notable clínico, no menos notable era el Dr. Guillén como publicista, y aparte sus numerosos y meritorios trabajos en revistas provinciales, tiene publicados diferentes trabajos, y es digno de mención especial, su interesante libro «Valencia como estación invernal», premiada en público concurso.

Además de su personalidad científica, tenía el Dr. Guillén otro aspecto sumamente simpático: el de su gran amor a Valencia. Era un valenciano de cepa, y conocía a maravilla la historia y las costumbres de nuestra región, las cuales estudió con gran amor. En sus excursiones científicas era también un folklorista, y era asimismo un artista para sentir el alma de nuestra tierra de modo hondamente poético. Era también el Dr. Guillén aficionado a libros antiguos, y en su biblioteca poseía curiosos ejemplares y bellas ediciones de siglos pasados.

La noticia de su fallecimiento ha producido honda impresión. Hombre docto, espíritu de artista y muy valenciano, el Dr. Guillén era, además, un sincero creyente. A su desconsolada viuda, a sus hijos y a su familia, enviamos nuestro más sentido pésame.

Noticias del Ayuntamiento

La caridad del edil Sr. Prieto

El presidente de la comisión de Hacienda, don Bernardo Prieto, ha entregado 25 pesetas en la administración de nuestro estimado colega La Correspondencia, para que las haga llegar a la duña de la barraca incendiada el sábado último, rogando hágase la manifestación de que no por recibir alabanzas lo hace, sino porque, enemigo de que la caja municipal sufragase estos gastos, entiende que compete a los particulares el remediar tales desgracias, oponiéndose en lo sucesivo en el Ayuntamiento a todo lo que a estos socorros se refiera por parte de la Corporación.

El rasgo caritativo del Sr. Prieto, pese a la modestia de nuestro amigo, es de los que merecen elogio, y nosotros se los tributamos muy sinceros.

El arbitrio sobre el pescado

Ayer comenzó a cobrarse el arbitrio por inspección veterinaria del pescado, con el destare del 37/50 por 100 del peso, según se acordó por el Ayuntamiento en sesión de 1.º de febrero del actual.

A fin de facilitar las operaciones, la administración del arbitrio ha dispuesto que los jefes de las estaciones sanitarias se atengan a una tabla de reducción, facilitada por aquella.

El levantamiento de la Feria

Acogía ayer un periódico las fundadas quejas que escuchó en el Ayuntamiento, por la lentitud con que se llevan a cabo los trabajos para demontar los barracones de espectáculos y casetas de la Feria, y excitaba al alcalde a que recordase a todos los feriantes la obligación de demontar dichos barracones y circos, dejando expedita la vía pública.

Nosotros también creemos—pues nos consta la energía del Sr. Ibañez Payés—que de lo que se trata de no tiene noticia, y

máxima al sol, 27°; mínima a la sombra, 15°; humedad relativa, 65; dirección del viento, SE; estado del cielo, despejado.

Observaciones astronómicas de hoy día 12. El sol sale a las 6 horas y 57 minutos y se pone a las 5:34. La luna sale a las 9:39 de la mañana, y se pone a las 11:46 de la noche.

# VALENCIA

La información sobre las elecciones provinciales que publicamos el pasado lunes, ha sido muy comentada en todos los círculos políticos, y ha merecido también, por parte de nuestros colegas, largos sueltos.

La Correspondencia de Valencia dice que el Sr. Ferris Mencheta no se propone presentar candidatos propios por el distrito de Sueca-Gandia, y que su sola aspiración es la presentación del alcalde de Sueca, Sr. Serrano.

En cuanto a la Liga Católica, su órgano en la prensa, La Voz de Valencia, dice que ya tiene designado dos nombres, y que le falta designar un tercero, pero que no se han reunido los representantes de los partidos, ni se han llevado a la práctica ciertas gestiones oficiales para poder decir que ha llegado el momento del conforme de los plante.

Los carlistas, por su parte, según el Diario de Valencia, presentarán candidatos por los distritos de Serranos, Onteniente-Enguera y San Vicente-Torrente.

Como se ve, las aspiraciones son muchas, y las cosas no han llegado aún a su término para poder afirmar que ya está ultimado el encasillado de común acuerdo entre los diferentes partidos que aspiran a luchar en las próximas elecciones electorales.

Del distrito Requena-Ayora no participan que, tanto el partido liberal como el conservador, se hallan dispuestos a acatar la designación que hagan los jefes de los partidos, sin discrepancias de ninguna clase.

En el consulado de la República del Salvador ondea la bandera a media asta con un crespón en lo alto, como demostración del sentimiento que ha producido el asesinato del presidente de dicha República.

Por sus muchas ocupaciones el señor gobernador ha excusado su asistencia al acto de la feria de las aguas del río Júcar, al que había sido invitado por la Junta.

El general Huertas, invitado por el señor conde de Montornés, pasó ayer el día en su hermosa finca «La Valles». Formaron también parte de la excursión los generales Chacón, García Menacho y Jofre; el coronel señor conde de Berbedel, el teniente coronel D. Carlos Azcárraga y el gobernador civil D. Luis López.

Los expedicionarios salieron de Valencia en el tren de las diez de la mañana, recorrieron la finca en coche, visitaron todas las dependencias de la Granja y fueron espléndidamente obsequiados por el señor conde de Montornés. El regreso fué a las siete de la tarde.

En el Palace Hotel se reunieron ayer en un banquete el diputado a Cortes por Lucena D. Vicente Cantos, el gobernador civil de Castellón D. Teodoro Izquierdo, su hermano D. Juan, presidente de nuestra Diputación; el que lo es de la de la vecina provincia D. Cristóbal Aicart, D. Bernardo Gómez Igual, los alcaldes de Castellón y Vinaroz, los Sres. Porcar y Giner, vicepresidentes de la Diputación y de la Comisión provincial; los señores Gómez Igual, Ferrer, Alcázar y Ferrer, y otras importantes personalidades de ésta y aquella provincia.

Al final se dirigió un telegrama de saludo y adhesión al conde de Romanones.

Por la tarde, en el tren-correo, regresó a la Corte el Sr. Cantos.

El gobernador recibió ayer la real orden concediendo la cruz de Beneficencia al ferrocarril de la Compañía del Norte, D. Salvador García Badía, de 19 años de edad, por el acto heroico realizado en la mañana del 19 de septiembre del año 1911, pues, como nuestros lectores recordarán, el García Badía, al estallar los sucesos revolucionarios en Alicante y ver que un grupo de amotinados se dedicaba a levantar los rails en el preciso momento en que llegaba el correo descendente de Madrid, exponiendo su vida y provisto de un banderín de señales, consiguió que se detuviese el tren, con lo cual evitó una catástrofe segura.

Instruido el oportuno expediente, el gobierno ha hecho justicia al modestísimo obrero, concediéndole tan alta distinción y regalándole también las insignias.

El acto de la entrega se propone el señor gobernador que tenga la mayor solemnidad posible, y al efecto se están organizando algunos festejos, siendo casi seguro que aquél se celebre la semana próxima, y asistirán a él distinguidas personalidades y una banda de música militar.

Riquísimo alimento, poderoso tónico nutritivo y digestivo, el Extracto de Malta del doctor Greus. Farmacia frente calle Zaragoza.

Dr. Molit.—Clínica de enfermedades de los ojos. Consultas de 10 a 1. Cirujía Amorós, 23, principal.

LA TERCERA FOTENIA. ¿Qué será?

Ayer mañana, en el tren rápido de Madrid, salieron los empresarios del Teatro Principal D. José Pallares y D. Jesús Fernández de la Reguera, el primero acompañado de su distinguida esposa. También marchó en este tren el cónsul general del Perú D. Enrique Roldán y de Rojas.

Para Jaén, su país natal, salió en el correo de Andalucía el nuevo chantre de aquella Catedral D. Emilio Aguilar, mayordomo que fué de nuestro prelado Dr. Guisasaola.

Hoy, a las seis y media, se reunirán en el Ateneo Pedagógico los que deseen tomar parte a la excursión que prepara este centro, para visitar las instalaciones que la Compañía de Ojos Negros tiene en Sagunto. Es necesario inscribirse, para poder formar parte de la expedición.

Pedid Jerez y Coñacs del Marqués del Real Tesoro. Gran premio Exposición Bruselas 1910.

Tos ferina desaparece rociando la ropita del niño con el Anil-Ferino Selma, botica de Santa Catalina, viuda de Costas.

Nájera, dentista; Barcas, 11, principal.

Todos los que encontrándose en la necesidad de reparar perdidas fuerzas usen la Carne Líquida del Dr. Valdés García, la prefieren siempre más a otro preparado. Algo dice esto en favor de este producto.

El próximo martes, día 18, a las once de la mañana, se venderán en la Granja-Escuela práctica de Agricultura, de Burjost, en pública subasta verbal, a la alza, una cerda Berk, cinco lechones raza York, cuatro cerdos de cinco meses y cuatro de cuatro meses, también de raza York.

Despachos detenidos en la Central de telégrafos.—Núms. 1, Marimbues, sin señas; 2, Francisco Adell, Comedias, 25.

Detenido en la Central de Teléfonos: José Borrull, Empedrado, 5, bajo.

## Crónica RELIGIOSA

En la Catedral esta mañana, a las nueve y media, será la misa conventual, con sermón por el cuaremero de San Martín, Dr. D. Justo Martínez.

En las parroquias, a las diez, misa conventual, con sermón por los respectivos predicadores cuaremales, excepto en las de San Agustín, Pilar, Santa Cruz, San Sebastián, Santa Mónica y San Valero, que serán al anochecer, precedidos del ejercicio del Viacrucis.

En el Calvario Público, a las cuatro de la tarde, rosario y Via-Crucis.

En la Compañía, a las seis y media de la tarde, y en San Lorenzo y en las Monjas Catalinas a las seis, ejercicio de Misión con sermón cuaremal.

En Santa Catalina Mártir, a las cinco de la tarde, ejercicio segundo del novenario a Nuestra Señora de Lourdes, con exposición, Sábana solemne, meditaciones, sermón, reserva y cánticos.

En la iglesia de Santa Catalina Mártir se celebró ayer, con gran solemnidad, la fiesta de la Virgen de Lourdes, verificándose a las siete y media la misa de Comunión, en la que administró el Pan de los Angeles el canónigo doctor D. Félix Bilbao. La misa mayor comenzó a las diez y media, oficiando el también bendecido D. Vicente Font; él interpretándose a gran orquesta una de las mejores composiciones del maestro Giner. El sermón estuvo a cargo del provisor del arzobispado Dr. D. Juan Bautista Luis Pérez, que pronunció un elocuente sermón.

Por la tarde, a las cuatro y media, comenzó el novenario, predicando el canónigo doctor D. José Solé.

## Noticias MILITARES

El oficial segundo del cuerpo de oficinas militares, D. Isidoro Sorzano, ha sido destinado, en comisión, a este gobierno militar.

Les ha sido concedido el retiro a los tenientes coroneles de infantería D. Manuel Facerías, D. Juan Montaner, D. Silvano Pérez, D. Osvaldo Ruiz y D. José Sánchez Jiménez.

He aquí el servicio de la plaza para hoy: Jefe de guardia, capitán D. José Marín Wallis; parada, Otumba; jefe de día, comandante de Mallorca D. Gregorio Leó Silvestre; imaginaria, otro de Otumba D. Alejandro Vicario Castro; presidente de la Junta de provisiones, teniente coronel del 1.º montado don Mariano de la Revilla Cifre; visita de Hospital, primer capitán de Mallorca; reconocimiento de provisiones, segundo capitán del 8.º montado; vigilancia especial, dos sargentos del 8.º montado; escoltas y ordenanzas, Victoria Eugenia.

## TRIBUNALES

Como anunciamos, ayer comenzó a verse en la sección primera la vista causa por asesinato de Clotilde Ubeda.

Constituido el tribunal de Derecho, y verificado el sorteo de jurados, se abrió la sesión. Después de la lectura del apuntamiento, el fiscal Sr. Robert interrogó al procesado Manuel Garrido García, el cual explicó los hechos de autos. Dijo que entre su mujer y Clotilde, que alternaba con él en el cargo de guardabarrera en el paso a nivel de Torre-Cerdá, existían antiguos resentimientos, y que ambas mujeres riñeron, resultando apaleada la mujer del procesado, de la cual se movió Clotilde Ubeda.

Algunos días después encontré a Manuel Garrido con la ofensa de su mujer, y al recombinarla por su conducta, Clotilde le insultó y le agredió. Añadió que entonces se enfusó, sacó un cuchillo y no sabe si agredió a Clotilde ó ésta se clavó ella misma el arma.

Negó que le causara tantas heridas como aparecen en la diligencia de la autopsia. El defensor Sr. Llagaria interrogó al procesado, así como el presidente Sr. López Moyá; luego comenzaron las pruebas, practicándose primeramente la pericial por los facultativos D. Antonio Ochoa y D. Vicente Sebastián Cerdá, que se limitaron a reproducir las diligencias de autopsia y reconocimiento del cadáver.

La prueba testifical resultó desfavorable al procesado, y al prestar declaración los hijos de éste, se promovió un pequeño incidente entre el representante del ministerio público y la presidencia.

A la una y media de la tarde se suspendió el acto para continuar hoy.

## ESCOLARES

Las opositoras a escuelas de niñas practican ayer mañana la tercera parte del ejercicio escrito de análisis gramatical sobre el siguiente párrafo:

Yo conozco, con el natural entendimiento que Dios me ha dado, que todo lo hermoso es amable; mas no alcanzo que, por razón de ser amada, esté obligada la que es amada por hermosa, a amar a quien le ama.

Se han recibido en el Rectorado, y remitido a los respectivos centros, los títulos de maestras de primera enseñanza de doña María Rodríguez Ibars, doña Marina Catalá Díaz, doña Francisca Gómez Cabo, doña Elvira Cervera Carretero, doña Florentina Aicart Bretó, doña María Nieves Ramos Bea, doña María Cinta Domenech, doña Angeles García Puchol, doña Pilar Rigo Izquierdo, doña Marina Mengot Cortés, doña Concepción Ventura Grau, doña Francisca Vilanova Saez, doña Rosa Vicente Corón, doña Guadalupe Calatayud García, doña Desamparados Gascut Llopis, doña María Ayaia Puig y doña Dolores Moliner Montes.

El viernes 14 del actual, a las nueve de la mañana, se verificará en el Paraninfo de la Universidad la quinta y última parte del ejercicio escrito por los opositoras a escuelas de niñas.

## Notas LITERARIAS

Hemos recibido los seis primeros cuadernos de la obra Geografía General del Reino de Valencia, que edita la casa Alberto Martín de Barcelona.

El mencionado editor ha encomendado la parte relativa a la provincia de Valencia a nuestro querido amigo el doctísimo historiador de la misma D. José Martínez Aloy, y la de Castellón, al no menos erudito paisano nuestro Dr. Carlos Sarthou Carretero.

No hemos de hacer aquí una impresión de la obra comenzada a publicar. Ello será objeto de un estudio más detenido. Nos limitamos por el momento a acusar recibo de los primeros cuadernos de esta Geografía General del Reino de Valencia, recomendando a nuestros lectores su adquisición, porque se trata de una obra muy completa, y sin duda alguna de las más importantes de las publicadas de muchos años a esta parte.

El representante de la nueva publicación es D. J. Rafi Buigues, plaza del Colegio del Patriarca (librería), donde se admiten suscripciones.

## Notas ARTÍSTICAS

En el Teatro-Casino de Godella se ha puesto en escena, para fin de temporada, El conde de Luxemburgo, desempeñada por las tipicísimas señoritas Manzano y Valls y algunos jóvenes aficionados de la localidad. La señorita Manzano lució su bonita voz en el papel de Ange-

le, desempeñándolo admirablemente, así como la señorita Valls, que estuvo discretísima en el papel de Julieta. El protagonista de la obra lo desempeñó, con gran acierto, D. José Castillo. El Sr. Castillo posee una extensa y bonita voz de barítono, que emite con sumo gusto y maestría, y demostró, en toda la obra, que es un cantante y artista de verdad. El Sr. Marqués, en el papel de «Príncipe Basilio», estuvo feliz; es un actor excelente, con tanta gracia y desenvoltura, que no parece un simple aficionado. Muy bien por el Sr. Más en el papel de «Armando». El Sr. Merás, aunque desempeñó un corto papel, demostró, una vez más, su buen modo de decir. Los Sres. Castillo (E.) y Lorens, contribuyeron al buen éxito de la obra; los coros acertadísimos. Todos fueron muy aplaudidos, incluso el maestro D. Eduardo Caballer, el cual era el beneficiado de la noche.

Enhorabuena al maestro y artistas.

## Prim ortopédico EN VALENCIA

el 18 y 19 del actual, en Grand Hotel. Recibirá este primer ortopédico de la Clínica Ortopédica y Balmario de Alzira (Navarra), a cuantos deseen consultarlo. Es adquirir los modernos aparatos ortopédicos para corregir desviaciones de la columna vertebral, deformidades de las piernas, pies, tumores en las articulaciones.

Piernas y brazos artificiales. Fajas tópicas elásticas para el vientre, etc.

## Herniados

Adaptación por su autor del conocido BRAGUERO PRIM, único desprovisto de correajes de entrepierna y que contienen reducida la hernia más voluminosa, permitiendo los trabajos más rudos, 25 pesetas para mayores, y de 15 para niños.

Sus precios, de 35 pesetas para mayores, y de 15 para niños. En Alzira, 20 y 21, en el Hotel Colón; en Castellón, 22 y 23, Hotel Suizo; en Tarragona, 24, Hotel Europa; en Reus, 25, Hotel Paris.

## Noticias teatrales

Hallándose completamente restablecida de la grave dolencia que durante algunos días ha tenido alejada de la escena a la distinguida primera actriz Anita Ferri, esta noche reanudar su artístico trabajo en el elegante teatro Esclava, tomando parte en el magnífico drama de Echegaray Mariana, obra en la que la ilustre artista logra uno de sus más legítimos triunfos.

En la función de las 5:45 de la tarde se representará la bonita comedia nueva en dos actos, El buen amor, y el divertido juguete La de los ojos de cielo.

Como teníamos anunciado, hoy debutará en el Principal el eminente ventrílocuo Sanz, con sus maravillosos muñecos parlantes, presentando un completo programa.

A las seis, gran matiné aristocrático. Se representará por la compañía ómica de Pascual Gregori, la pieza valenciana del inolvidable Escalante, Mataseta Espantaocho, y a continuación debut de Sanz.

Por la noche, a las 9:30, función popular, poniéndose en escena el juguete en un acto, de don José Ovará, Un aprenent de lletí, y segunda representación de Sanz.

Los programas de las funciones que mañana jueves, inauguración de la temporada, se celebrarán a las seis de la tarde y a las 9:45 de la noche, en el teatro de Apolo, no pueden ser más atractivos, pues la notable compañía ómica de D. Juan Espantaleón, representará, en la función completa de la noche, Puebla de las mujeres. Finalizarán las dos con la exhibición del grandioso número de «La focas amasestradas, que tanto éxito ha obtenido. Los precios para cualquiera de estas funciones no pueden ser más económicos: butaca con entrada, 1,25 pesetas; entrada general, 0,40. Se reciben encargos en contaduría.

Todos los días, a las mismas horas de seis de la tarde y 9:45 de la noche, se celebrarán funciones completas, representando la compañía del Sr. Espantaleón las comedias más interesantes del repertorio cómico y exhibiéndose «Las Focas».

El sábado próximo debutará en el teatro de la Princesa la compañía de zarzuela dirigida por Miguel Miró y el maestro concertador D. Joaquín Peris, y en la que figuran las primeras tiples Victoria Bonastre y Filomena Nacher, y las artistas María Benavent, Enriqueta Baldoví, Concha Ibáñez, Flora Payetta y Pepita Pascual, y los señores Antonio Arcois, Luis Moreno, Francisco Mariner, Joaquín Ferris, José Martí, Emilio Ramos y José Segura, un nutrido cuerpo de coros y 24 profesores de orquesta.

Las funciones se celebrarán por secciones, a precios baratísimos, pues registrarán en las sencillas los precios de 2 pesetas palco, 0,50 butaca y 0,20 entrada general, y en las dobles, 3,50 palco, 0,80 butaca y 0,30 entrada general.

La empresa cuenta con obras de famosos autores para su estreno, entre ellas, Amor y flores—la cueca—Los campesinos—La volatineta—El coronel Castañón—La novia del torero—La Venus moderna—El gollo de Guinea—El banderín de la cuarta—El gitano—María Inés ó la sombra del manzanillo—La canción del trabajo—El barrio de la Viña y otras.

En la sección de las 9:45 noche de hoy miércoles, se celebrará en el teatro Ruzafa el estreno del sainete lírico en dos actos y cinco cuadros, original de Julián Moyrón, música del maestro José Onimo Jiménez, ¡Los hombres que son hombres!

Serán sus principales intérpretes Pilar Martí, la niña Luisita Wieden, Patricio León, Paco Toms, Nicolás Nadal, Manuel Figuerola y Valeriano León.

Al estreno asistirá el autor del libro, D. Julián Moyrón, que llega hoy en el correo, procedente de Madrid, teniendo que salir seguidamente para Zaragoza, para presenciar el estreno en aquella capital de la ópera Los cañales de la Reina, de cuyo libro también es autor.

## ESLAVA

COMPANÍA COMICO-DRAMÁTICA. Por la tarde, a las 5:45. La de los ojos de cielo.—El buen amor y por la noche, a las 9:45, MARIANA.

## Crónica de sucesos

RIÑA.—Ramón Barbé Saez, de 33 años, y su mujer Dolores Cardá Giner, de 31 años, riñeron ayer, resultando ambos con lesiones leves, que los curaron en la casa de Socorro de Ruzafa.

EL ROBO DE AYER.—Ayer mañana se cometió un robo espantadísimo. Dos individuos enmascarados y vestidos de luto, penetraron en el domicilio de D. Antonio Gola, calle del Puerto, 117, del Grao, y aprovechándose de que estaba sola en la casa la hija política de dicho señor, doña Desamparados Martínez, se arrojaron sobre ella, tapándole la boca, maniatándola con una cuerda, y acostándola en una cama, dieron principio al registro de las cómodas y armarios.

Los comentarios han sido, desde luego, de elogio para la policía.

DENUNCIACIÓN.—Ante el juzgado ha presentado una denuncia el exportador de naranja de Alcira D. Ramón Soler, manifestando que de un sobre de valores declarados por 2.100 francos, procedente

de Bayona, había sido sustraída la cantidad y puesto en su lugar periódicos.

El juzgado instruyó diligencias. MUERTE REPENTINA.—En la calle del Grabador Selma falleció ayer repentinamente un anciano de 82 años, llamado Pascual Barreas. Del hecho se dio cuenta al juzgado, que ordenó el levantamiento del cadáver.

## Tres Reumáticos Recobran la Salud.

TESTIMONIO ASOMBROSO. «Eramos tres reumáticos que decidimos tomar el mismo remedio que fué el URICURE, siendo el resultado idéntico en los tres, ó sea, la curación completa».

CURACIÓN COMPLETA. «Estando ahora tan fuertes como antes de enfermarme».—José Menéndez Valdés—YLLAS (Oviedo) 17 Abril 1911.

Por qué sufrir pues con dolores de Reuma, Gota, Ciática ó Lumbago? Tomad URICURE para recobrar la salud.

El que sufre estos males es porque tiene la sangre envenenada con exceso de ácido úrico. El URICURE, disuelve este exceso devolviéndolo así a la salud perdida.

Precio 4 Pesetas la botella, 5 pesetas el envío a domicilio. Acompañado este artículo con 50 cts. en sellos de correo y recibireis una muestra URICURE.

## De la REGIÓN

MUSEROS. Modesto Gallego Tortosa tuvo ayer la desgracia de caer de una palmera, resultando con lesiones graves.

ALCIRA. Ayer riñeron José Cucarella y Rafael Serra. El primero hizo dos disparos de revolver contra su rival.

El juzgado instruyó las oportunas diligencias. CARGACENTO. En la calle de la Sangre, número 21, donde habita D. José Vidal Palomares, entraron ladrones, apoderándose de varias alhajas y prendas de ropa. Se dio cuenta al juzgado.

En un campo de este término se encontró ayer una máquina de coser Singer, un colchón de lana y otros efectos, que se supone proceden de algún robo.

## Diario de Avisos

EN EL TEATRO (Dilegido cogido el video).—Hija mía, ¿qué le pasa esta noche para tener tan mala cara? —¿Qué quiere usted! Hace dos semanas que me encuentro débil, inapetente, desesperrada, cansada de la vida.

—Pues haga lo que yo, por consejo de mi médico. Tome el Jarabe de Hemoglobina Deschiens, y luego el vino del mismo autor, y de seguro que en ocho días recuperará su buen humor y la hermosura que a tantos de sus admiradores les volverá locos.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para hoy los siguientes señalamientos de pago: D. Eduardo Bosá, 1,235 pesetas; D. Manuel Guillem, 92,63; D. Luis Ollat, 574,28; D. José Alegre, 80,28; D. Macario Julve, 209,32; D. Gabriel Izquierdo, 614,21; D. Isidro Rovira, 708,32; don Antonio Maylin, 6,750; y D. Maximino Marqués, 1,500.

En la última semana se recaudaron para el Pan de San Antonio en la parroquia de San Martín y Santa Catalina 129,45 pesetas, habiéndose repartido: Al Asilo de San Juan, de Dios, 150 libras de pan; al de San Eugenio, 75; a las Oblatas, 175; Madres de Desamparados, 75; Niño Jesús, 100; Masamagrell, 100; Salesianos, 125; Asociación de Nuestra Señora de los Desamparados, 100; y a las Hermanitas de los Pobres, 100.

## NUCLEATOL ROBIN

GRANULADO (Nucleosíatos de Caly de Sosa de origen vegetal).

CURA: RAQUITISMO CAQUEXIA, LINFATISMO BRONQUITIS CRÓNICA CONVALESCENCIA, ESCRÓFULAS DEBILIDAD, NEURASTENIA, etc.

DOSIS: 4 ó 6 cucharadas medidas para adultos en las 24 horas, y 2 ó 3 para niños y viejos.

Venta al por Mayor: 13, Rue de Poissy, Paris. DEPOSITARIOS: BARSANS Y SALINAS 111, GARCIA, BARCELONA.

## Se alquila ó traspasa

EN LA CALLE DE LAS PLATERIAS, 20, la planta baja, entresuelo, primero y segundo, y un ático.

LA CASA DE PAPEL DE FUMAR Blanco y Negro de MIGUEL MIRA, pintor decorativo, a la calle del REPESO, núm. 1, detrás de la misma casa.

## Fincas rústicas y urbanas

Se administran por un técnico.—Información: D. Federico Domenech, Mar, 65.

## Agencia de negocios

GOMEZ Y AQUINO. Asuntos con los ferrocarriles.—Viajes circulares.—Billetes kilométricos.—Compra-venta de fincas.—Escritorio público.

Plaza Emilio Castelar, 14, bajo, izquierda

## PUBLICACIONES

El último número de Mundo Gráfico publica, entre otros, fotografías de la Reina Guillermina de Holanda, con la Princesita, del Rey en el aeródromo de Cuatro Vientos, de la primera sesantaria oficial efectuada por Italia en Tripolitania, de unas caras y estudiantinas de los pasados Carnavales de una boda original en Colchester. Publica también varias notas de actualidad muy interesantes.

Además, encierra este número una parte literaria con firmas de reconocida autoridad, por lo que seguramente será este número de Mundo Gráfico bien recibido por los lectores.

D. O. M.

Todas las misas que se celebrarán mañana, 13 de los corrientes, en las iglesias de las Escuelas Pías, Hospital Provincial, Asilo de San Eugenio, convento del Pío de la Cruz parroquiales de Cantavieja, Mirambel (Teruel), Vistabella (Castellón), Casas y Corrales (Utiel); como las que se celebrarán el día 14 en la de los Santos Juanes de ésta, serán en sufragio del alma de

# Don Francisco de P. Daudén Sáez

en cumplimiento del primer año de su fallecimiento

Sus padres y hermana ruegan á sus parientes y amigos la asistencia á alguno de dichos actos religiosos, por lo cual les quedarán sumamente agradecidos.

Dará instrucciones su delegado en el reino de Valencia, D. Benito Altet, calle del Mar, núm. 57, Valencia.

# Banco Hipotecario de España

Delegación especial del reino de Valencia

Préstamos realizados hasta 31 de diciembre de 1911, pesetas 322.139.279.—En esta región, 19.563.825.

Estos préstamos son con amortización de cinco á cincuenta años al 4'25 por 100 con fincas rústicas y urbanas.

Dará instrucciones su delegado en el reino de Valencia, D. Benito Altet, calle del Mar, núm. 57, Valencia.

# POLVOS, JABÓN CRÈME SIMON

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

EXIJA LA MARCA DE VENTA. Rechazar los productos similares.

J. SIMON, PARIS. En las principales Perfumerías y Droguerías.

# NERVIOS

La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblores, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, dolores neurálgicos, pérdida de memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el conocido NERVINO BERTRAND. Venta: Farmacia Bertrán, plaza Junquera, 2, Barcelona. Droguería de G. Constat y Comp.ª, Mercado, 73, Valencia.

# Siroline Roche

es el regenerador de los pulmones cura radicalmente

Catarros. Resfriados. Bronquitis. Tos ferina. Asma. Tuberculosis.

Precaute la Tuberculosis

F. HOEFMANN, LA ROCHE & C.º, PARIS, GARE

# ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL.—A las 6 de la tarde.—Matiné aristocrático.—Debut del notable ventrílocuo Sanz—Mataseta Espantaocho.—Ventrilocuo Sanz. A las 9:45 de la noche.—Función popular.—Un aprenent de lletí.—Ventrilocuo Sanz.

TEATRO RUZAFÀ.—A las 6 de la tarde.—Secund triple.—Soldados de plomo. A las 9:45 de la noche.—Sección triple.—Los hombres que son hombres.—(estreno).—Tenorio Musical.

ESLAVA.—A las 5:45 de la tarde.—El buen amor.—La de los ojos de cielo. A las 9:45 de la noche.—Mariana.

# Movimiento bursatil

Cotización de valores.

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 11 de febrero de 1913:

FONDOS PÚBLICOS	
Duda perpetua al 4 por 100 interior.—Serie F, 83,85 d; A, 83,90 d; D, 84,20 p; C, 84,75 o; E, 84,40 o; A, 84,90 d; G, 87,25 d; H, 87,25 d; en diferentes series: 00-00.	
Duda amortizable al 4 por 100.—Serie H, 84,23 d; A, 84,25 d; C, 84,25 d; B, 84,25 d; A, 84,25 d; en diferentes series: 00-00.	
Duda amortizable al 4 por 100.—Serie F, 102,10 d; B, 102,10 d; D, 102,30 o; C, 102,35 o; E, 102,25 d; A, 102,35 o; en diferentes series, 102,35 o.	
Obligaciones municipales: 6.º y 8.º emisión; Hispanobal: 100-00 d.	
Id. id. 7.º emisión: 102-00 d.	
Id. id. Cargas provisionales de Mercaderes: 102-00 d	
Obligaciones provinciales.—Puerto: 100-00 d.	
Id. id. Córceles: A, 104-00 d.	
Id. id. Córceles: B, 103-00 d.	
Títulos amortizables de la Diputación: 102-35 o.	

Todas las misas que se celebrarán hoy, miércoles 12, en la capilla de Nuestra Señora del Milagro

TELEGRAMAS Y TELEFONEMAS

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

Dice Romanones...

Madrid 11, á las 7'15 tarde. Esta mañana nos recibió á los periodistas el jefe del gobierno en su despacho de la Presidencia.

«Me han visitado—nos dijo—cuatro moros de una kabila de los alrededores de Totuán, que han venido con intérprete. Han hecho protestas de amor y de lealtad á España. Halláanse encantados de su estancia en Madrid.»

Recayó luego la conversación sobre la visita que hicieron ayer por la tarde á S. M. el Rey el conde de Romanones y los ministros de Estado y de la Guerra, así como los comentarios á que esta visita dió origen.

«Yo tengo la culpa—nos dijo el conde—del revuelo que se armó, por haberseme olvidado decir á ustedes que habíamos convenido los señores Luque, Navarro Reverter y yo en visitar por la tarde á Su Majestad, para tratar acerca de la acción que ha de desarrollar España en África.»

Faltan 15 ó 20 días para que la Cámara francesa apruebe el tratado franco-español, y natural es que el gobierno de España se cuide de preparar las cosas, los preliminares que hacen falta para el desarrollo de nuestra acción en aquel territorio.

Nada más natural tampoco que los ministros más en relación con este importante asunto se reúnan para informar al Soberano de todo cuanto consideran que allí debe hacerse. Si de otro modo procediéramos, el gobierno faltaría á sus deberes.

Estos detalles no se llevan nunca á Consejo de ministros. Se despañan y resuelven en conferencias especiales con el Rey, como se hacen en todas las naciones, cuando de asuntos de esta índole se trata.

El Sr. Navarro Reverter llevó á la sanción de S. M. un decreto que ha de servir para colocar los jalones del desarrollo de nuestra acción en África.

Estuvimos reunidos con Su Majestad dos horas, pero aún nos faltó tiempo para dejar ultimados todos los detalles que se resolvieron en sucesivas conferencias.

Desde luego, mañana celebraremos Consejo para tratar de este asunto, y en él el señor Navarro Reverter dará cuenta del decreto de referencia, que seguramente será aprobado.

Como entre los ministros los hay sumamente competentes en estas cuestiones que se relacionan con África, es posible que hagan prudentes advertencias, pero no pasarán de ahí las cosas, pues á todos nos guía el mismo interés, que no es otro que el del mayor acierto en la resolución.

Nuestra situación en la zona que ocupamos en África es especialísima. Ni es nuestra ni deja de serlo.

Nuestra política será seguramente la de proteger al Maghzen. Si estos primeros pasos en el desarrollo de la acción son acertados, seguramente el éxito coronará nuestros esfuerzos. Si, por el contrario, cometemos errores, sobrevendrán luego dificultades que quizá resulten insuperables.

El decreto del Sr. Navarro Reverter abarca varios extremos. Se trata en él del sueldo del residente; de si debe ó no tener secretario y de otros extremos de carácter burocrático.

Mientras viene la ratificación del Tratado por parte de Francia, el decreto de referencia tendrá carácter de interinidad. Es decir, que servirá de intermedio hasta la aprobación del Convenio.

Ratificado éste, el decreto será la base para el desarrollo de nuestra acción.

Faseo mañana les facilitaré á ustedes copia de este decreto.»

Por la tarde nos volvió á recibir el presidente del Consejo de ministros. Dijonos que había conferenciado con el Sr. Montero Ríos y que estaba muy satisfecho de las opiniones de éste respecto á los asuntos de gobierno.

Añadió que el presidente del Senado marchará en breve á Lourdes.

El gobierno civil de Madrid

Madrid 11, á las 7'30 tarde. Interrogado el Sr. Alba sobre el nombramiento del Sr. López Ballesteros para el gobierno civil de Madrid, opuso la más absoluta negativa, y añadió:

«Para resolver las cuestiones del personal tengo amplio voto de confianza del señor conde de Romanones. Esta resolución solo está limitada por la necesidad natural de ponerme de acuerdo con el ministro á quien afecten.»

Hemos visto al gobernador civil de Madrid, Sr. Alonso Castrillo.

«Me molesta—nos dijo—que los pretendientes escriban sueltos en los periódicos. Yo solo sé decirles que cuando murió el Sr. Canalejas, y luego, cuando se encargó el señor conde de Romanones de la jefatura del gobierno, presenté la dimisión y no me fué aceptada.»

El P. Fita en Palacio

Madrid 11, á las 7'45 tarde. El presidente de la Real Academia de la Historia Rvd. F. Fidel Fita, visitó hoy á Su Majestad el Rey, á quien pidió autorización para sacar una fotografía de una lápida que se conserva en la sacristía de la capilla de Palacio, referente á reliquias de Santos.

Esta lápida, procedente de las Catacumbas de Roma, fué concedida por el Papa Pio IX á la Reina doña Isabel II en señal de reconocimiento por haber organizado la expedición de 1849 para auxiliar á la reconstitución del poder temporal de los Papas.

El P. Fita dió las gracias á Su Majestad por haberle concedido la gran cruz de Alfonso XII.

El entierro de Dominguín

Madrid 11, á las 8'15 noche. Esta tarde, á las cuatro, se verificó el entierro del infortunado diestro Dominguín.

Frente á la casa mortuoria, y en las calles, había numeroso público. Parejas de Seguridad conservaban el orden.

Se han recibido coronas de Ostioncio, Cocherito de Bilbao, Vicente Pastor, Saleri, los hermanos Bomba, Torquillo, Belmonte, Algabeño II, esposa é hijos del finado, apoderado, Bonifa, Morenito, Pacomio Peribáñez, Gaona, Mosquera, Celita, Camisero y Regaterín.

Formaban la presidencia del duelo el inspector del cuerpo de Seguridad Sr. Guillón; Bombita, por la Asociación de Toreros; Dulzuras, por los revisteros; Gaona, por los espadas mejicanos; Vicente Pastor, por los espadas madrileños, y los cuñados del finado.

El cadáver lo llevaban á hombros banderileros.

En el cortejo fúnebre figuraban unas 6.000 personas.

La comitiva se dirigió por las calles y plazas de la Magdalena, Progreso, Alba y Toledo, á la Sacramental de San Lorenzo.

En el Cementerio fué descubierto el ataúd, autorizándose al público, que era numerosísimo, para que viese el cadáver.

Este será enterrado mañana.

España en Francia

Madrid 11, á las 8'30 noche. Mañana marchará á París el director general de primera enseñanza D. Rafael Altamira, con objeto de asistir á la inauguración de los trabajos de la Sorbona.

Esta Universidad, de acuerdo con el Centro Hispano, ha organizado conferencias de carácter literario y científico.

La primera correrá á cargo del Sr. Altamira y versará sobre el «Progreso de la enseñanza en España y fines que persigue el Centro Hispano.»

Se organizarán estudios y cursos literarios, científicos y artísticos; instalará una biblioteca con fotografías, mapas, clichés, etc., y todo cuanto pueda contribuir á las investigaciones científicas de españoles y franceses.

Los estrenos

Exitó de un valenciano. Madrid 11, á las 10'30 noche.

En la sesión *vermouth* de Apolo, se ha estrenado esta tarde una revista titulada *1903, lagarto, lagarto*.

El autor de la música es el joven Francisco Cuesta, un joven de las familias valencianas más distinguidas.

La obra fué un fracaso en cuanto á la letra, y se protestaron varias escenas.

Se repitieron dos números de música, que fueron aplaudidísimos.

La música es infinitamente superior al libro.

Gracias á ella no fué al foso por completo la revista.

En Cervantes

En el teatro Cervantes estrenó hoy una comedia original de Linares Rivas, titulada *Camino adelante*. Alcanzó un buen éxito.

Monederos falsos

Madrid 11, á las 10'45 noche. El *Heraldo* publica una extensa información sobre el descubrimiento de una banda de monederos falsos, perfectamente organizada, y cuya guardia ha sido descubierta después de incansables averiguaciones por la policía de Madrid.

El jefe ó director de la fábrica de moneda es un individuo que se hacía llamar Domingo Prieto, pero su verdadero nombre es Francisco Pérez. La cuadrilla trabaja de acuerdo con otros individuos que residen en Murcia, de donde salían los duros, y á dicha ciudad enviaba Pérez frecuentemente grandes remesas de plata.

Todos los falsificadores se hallan ya en la cárcel.

EL TIEMPO

Madrid 11, á las 11'10 noche. Hoy hizo un día primaveral como los anteriores, pero ha sido muy agradable.

En todas las regiones españolas el tiempo es bueno, y generalmente el cielo está despejado ó algo nuboso.

Los vientos son flojos y de dirección muy variable. El mar está tranquilo y la temperatura es apacible y suave; durante el día descendió algunos grados bajo cero. Durante la pasada noche, en la región central ha sido la mínima registrada de 5 grados bajo cero. La máxima ha sido de 16 grados.

De Marruecos

Madrid 11, á las 11'15 noche. Noticias de Melilla.

De Melilla comunican las siguientes noticias:

En automóvil regresaron de su visita al Zayo los generales Sres. Jordana y Domingo, muy satisfechos de su excursión. Fueron cumplimentados por el kaid El Bujja.

Probablemente el viernes saldrá para Madrid el Sr. Jordana.

Siguen practicándose pasos militares, sin ocurrir el menor incidente.

El juzgado modelo

Madrid 11, á las 11'20 noche. Hoy se ha celebrado en la Audiencia la segunda sesión de la causa instruida con motivo de los gazapos descubiertos en el juzgado municipal de la Latina.

Uno de los muchos testigos que desfilaron por la Sala declaró que en los juicios de faltas se dejaba en blanco el espacio destinado en el fallo á la cuantía de la pena para mejorar al condenado si éste se mostraba generoso.

En caso afirmativo se le ponían cinco pesetas de multa y cinco días de arresto. En caso contrario, se descargaba sobre el infeliz todo el peso de la ley.

El testigo, sin darse cuenta, hizo una calorosa defensa de los modestos empleados, pues los hay en los juzgados que cobran un sueldo de una peseta por trabajar diez y doce horas, y pensando en que hay hogares sin luz, hijos sin pan, etc., resulta que se pretende comprar la honradez de un empleado por una bicoca.

Entre los testigos figuraba hoy también el ex-ministro de Gracia y Justicia señor marqués de Figueroa.

Escuela de aviación

Madrid 11, á las 11'25 noche. Telegrafían de Vitoria que el Ayuntamiento ha acordado establecer una escuela de aviación, que será dirigida por el famoso Garnier.

La inauguración se celebrará á primeros del próximo marzo.

Uno de los primeros que se han inscrito como alumno es el matador de novillos Lecumberri, que se propone alternar la aviación con el toreo, y no va descaminado, porque hay ocasiones en que, sin querer, suelen los toreros elevarse sin rumbo fijo, y sobre todo que nada

mejor para entrar á matar un toro difícil que tripulando un aeroplano.

El conflicto de los Balkanes

Madrid 11, á las 11'35 noche. Frente á Scutari.

Una columna de tropas montenegrinas que operaba en el monte de Tarabosch, avanzó al caer la noche hacia la primera línea del atrinchamiento enemigo, de la cual se apoderó, después de un sangriento asalto á la bayoneta.

Esta operación se llevó á cabo bajo el nutrido fuego de la artillería y la infantería turca; pero gracias á la energética acción de la artillería que protegía al destacamento montenegrino y los sostenidos esfuerzos de los asaltantes, los montenegrinos conservaron las posiciones conquistadas, y tomaron igualmente posesión de todo el terreno que se extendía por debajo del destacamento montenegrino de Chiroka, y que asegura las comunicaciones con el monte Tarabosch. Las pérdidas sufridas por ambos lados fueron considerables.

Se ha comunicado oficialmente que en la toma de Bardañol, como consecuencia de un encarnizado combate que ha durado tres días, los montenegrinos han tenido cerca de 2.500 bajas. Sobre el campo de batalla se han encontrado más de 4.000 cadáveres turcos. En Tarabosch y Bredisa se está librando un combate desde hace tres días.

La lucha en Gallipoli. Después del combate del sábado cerca de Gallipoli, que terminó con la huida de los turcos hacia Bulair, se hallaron en el campo de batalla, entre los muertos, 20 oficiales turcos. Los efectos de la artillería y el arrojó de la infantería, fueron terribles. Los turcos sufrieron considerables pérdidas, dejando sobre el terreno banderas, cañones, ametralladoras, fusiles y gran cantidad de municiones. Los búlgaros tuvieron 412 soldados y cinco oficiales heridos, y 10 oficiales muertos. El número de los soldados muertos no se ha teleografiado todavía, pero parece ser insignificante.

Otro desastre de los turcos

Se conocen algunos detalles sobre la tentativa de desembarco en Podima efectuada por los turcos.

A las siete de la mañana dos cruceros, dos torpederos y seis botes, procedentes de Karaburun, desembarcaron 250 hombres frente al pueblo de Podima. El décimo batallón de guardacostas búlgaros los atacó, y á pesar del fuego de los cruceros el enemigo fué desordenadamente retirarse en los bosques, y dejando 25 muertos y 16 prisioneros. Los búlgaros tuvieron tres muertos y 18 heridos. Hacia la una de la tarde los buques se alejaron.

Todas las tentativas hechas por los turcos en Tchataldja para tomar la ofensiva han fracasado, habiendo sido rechazados con grandes pérdidas.

Los búlgaros en Tchataldja

Sofía.—Las tropas búlgaras que llegaron á Tchatalja anteyar, habiendo rechazado los ataques de los turcos en toda la línea de batalla, excepto en el flanco del ala derecha, expuesta á los fuegos convergentes de los barcos del mar de Mármara, golfo de Duyuk.

Los turcos, en Tchekineje, se replegaron sobre las nuevas posiciones, á unos seis kilómetros más atrás.

Las pérdidas búlgaras son insignificantes, pero las de los turcos ascienden á varios millares.

Han desembarcado en Cherkeni tropas turcas los días 8 y 9 de este mes, pero al verse cercadas por el enemigo, se retiraron en desorden y presas de gran pánico, volviendo á embarcar con desorden bajo la protección de los cañones de sus acorazados, y se alejaron por fin los transportes de guerra, saludados por un mortífero tiroteo de los búlgaros.

Turcos que se ahogan

Viena.—Díen de Sofía que los turcos de Gallipoli, al saber el resultado de la batalla de Kavak, quisieron abandonar la ciudad y agregarse á las tropas. Muchos, al intentar refugiarse á bordo de los buques surtos en el puerto, perecieron ahogados.

Pidiendo intervención

Londres.—Un despacho de Bucharest dice que el gobierno rumano se ha dirigido al austriaco, pidiéndole que medie entre Rumanía, Bulgaria y Turquía.

También se asegura que el Sultán le ruega en carta al Kaiser que intervenga para que se firme la paz entre Turquía y los Estados balcánicos.

Como el año "pasao," Los republicanos banquetean

Madrid 11, á las 11'40 noche. En el Hotel Inglés se han reunido unos 260 republicanos reformistas, para conmemorar la fecha de hoy, y de paso celebrar otros banquetes.

En la presidencia tomaron asiento los señores Azcárate, Alvarez, Lamana y Pedregal. A la hora de los brindis los pronunciaron los señores del Pino, Ruiz Venayán, Azcárate y Alvarez. Lo principal de estos discursos fueron los ataques encubiertos de D. Melquíades al Sr. Lerroux.

Y hasta el año próximo...

Noticias cortas

Madrid 11, á las 11'45 noche. El Instituto de Reformas Sociales, á propuesta del Sr. Azcárate, ha acordado publicar un libro en que consten los trabajos sociales realizados desde 30 años á la fecha, como tributo á la memoria del Sr. Moret, que fué su iniciador.

El rector de la Universidad, el presidente de la Academia de la Historia, el director del Instituto Geográfico y el presidente del Centro Hispano-Americano, visitaron ayer al ministro de Estado, á quien pidieron autorización para organizar en el Archivo de Indias, de Sevilla, una Exposición en la que figurarán mapas, documentos, planos, etc.

Un día de estos se reunirán los representantes de Inglaterra, Francia y España, para tratar de la neutralización de Tánger.

En la reunión saldrá ultimado el plan. Hoy han regresado de las provincias andaluzas, donde han hecho propaganda republicana, los Sres. Salillas, Ciner de los Ríos y Santa Cruz.

De PROVINCIAS

Madrid 11, á las 11'50 noche. Directiva conservadora.

Sevilla.—El Círculo Conservador ha elegido nueva directiva, nombrando presidente al señor Benjumea.

En pro de Queraltó. Zaragoza.—Se ha celebrado un mitin en pro del Dr. Queraltó, pronunciándose discursos muy entusiastas en elogio de este médico.

Buque alemán. Vigo.—Ha fundado el buque «Hertha», escuela de guardias marinas alemán.

Antes de entrar en el puerto estuvo haciendo ejercicios. Procede de las islas Madera.

De BARCELONA

Barcelona 11, á las 11'55 noche. Movimiento de buques.—Grave motín en Manresa.

Contra unos estudiantes de Medicina.—Presidente de la Cámara de Comercio.—El señor obispo Dr. Laguarda no entra en la combinación de prelados.—Huelga salacionada.—En la sesión del Ayuntamiento.—La candidatura de las derechas.—Celebrando la proclamación de la república.—A entregar un álbum á Romanones.—Una circular del obispo contra los boy-scouts.

Durante el día de hoy entraron en nuestro puerto las embarcaciones siguientes: «Driva», «Jason», «Antonio López», «Adamantios», «Leonor», «Miramar», «Villena», «Martha», «Cabo La Plata», «Rakozcy» y «Ausias Marcha».

Zarpan los siguientes: «Cocherín», «Jorge Juan», «Cabo Roca», «Sanjosed», «Serafin Ballesteros», «Duca d'Aosta», «Mahón», «Rakozcy», «Jason» y «Jaimé».

Una comisión de 13 concejales del Ayuntamiento de Manresa ha visitado al gobernador para protestar de la conducta del alcalde. Dieron que á la sesión de anoche asistió numeroso público con motivo de figurar en la orden del día una proposición de un concejal oponiéndose al dictamen sobre la cesión por 30 años de un edificio del Ayuntamiento al Colegio de San Ignacio de los Jesuitas. La sesión transcurrió sin incidentes, hasta que el alcalde levantó, sin autorizar la lectura de la proposición.

Entonces los republicanos protestaron ruidosamente, secundándose el público. Este negose á desalojar el salón, amenazando al alcalde con revolver en mano.

Según los comisionados, al salir á la calle el público, se reprodujeron las protestas, hasta la llegada de la Guardia civil, que disolvió los grupos.

El gobernador ha conferenciado con el alcalde por teléfono. El segundo ha dicho que no autorizó la lectura de la proposición, por tener noticias de que ciertos elementos proponíanse promover desórdenes si no resolvíase el asunto conforme sus deseos.

Añade que no amenazó con el revólver á nadie, lo que si hizo fué retirarlo del cajón de la mesa, para que no se apoderasen de él los protestantes.

El gobernador conferenciará mañana nuevamente con el alcalde de aquella población. —Esta mañana, un grupo de estudiantes del Hospital Clínico, lavó los instrumentos de cirugía que utilizan en la sala de disección, y que estaban manchados de sangre, en la fuente pública de la calle de Frovencia.

El público protestó, por ser aquella fuente de donde se surte de agua el vecindario, interviniendo los guardias municipales, que cerraron la fuente y dieron cuenta al administrador del Hospital, quien amonestó á los estudiantes.

—La Cámara de Comercio ha elegido presidente del conde de Torroella de Montgrí.

—Por informes que creamos de buen origen, desmientese que el obispo de Barcelona entre en la combinación de prelados, siendo casi seguro que seguirá al frente de esta diócesis.

—En la reunión celebrada por los patronos obreros toneleros de Villafraanca, han quedado zanjadas las diferencias que existían, dándose por terminada la huelga. Mañana reanudarán los obreros el trabajo.

—En la sesión celebrada por el Ayuntamiento esta tarde, se dió cuenta de una proposición del concejal Sr. Martorell, quien ofrecía el cuadro «Salomé», de José Ribera, para el Museo Municipal, si se acuerda retirar las instalaciones que hay en la plaza de Armas, del Parque. Después de alguna discusión, fué rechazada, alegando que significaba una revocación del acuerdo del Ayuntamiento.

—Asegúrase que la candidatura de las derechas por Barcelona la formarán los regionalistas Puig y Cadafalch é Isamat y el jaimista Fons.

Esta noche la mayoría de las entidades republicanas han celebrado actos en conmemoración de la proclamación de la república. —Mañana marcha á Madrid una comisión de liberales para entregar un álbum de adhesión al conde de Romanones.

—El obispo ha publicado una circular sobre los boy-scouts, diciendo en síntesis que, en vista de las diferentes versiones circuladas sobre el carácter de la institución que pueden perjudicar á la religión católica ó la propia institución, sería de desear formáranla grupos netamente católicos.

EN GOBERNACIÓN

Madrid 12, á las doce noche. En Gobernación se ha recibido un telegrama del gobernador de Huelva, comunicando que han desaparecido los temores de una huelga en Riotinto.

El Sr. Alba celebró hoy á primera hora una conferencia sobre las próximas elecciones provinciales. Por la noche no asistió á su despacho.

El subsecretario de Gobernación estuvo esta noche en el Real, donde cantaba Titta Rufo *Rigoletto*.

La muerte de Dominguín

Madrid 12, á las 0'15 madrugada. En la casa del infortunado diestro Dominguín se han recibido telegramas de Pazos, Flores, Lagarjillo y otros muchos, entre ellos, todos los toreros valencianos.

En Sevilla, donde Dominguín tenía un gran cartel, ha sido muy sentida su muerte. Se han ofrecido con insistencia á tomar parte en una corrida á beneficio de la familia, entre otros, Pastor, Paco Madrid, Celita, Belmonte y Posadas. El empresario Mosquera cederá gratis la Plaza para dicha función.

Se debe á un asunto privado

La estancia del Raisuli en Tánger obedece exclusivamente al triste motivo de haber fallecido su madre, y los árabes, en los primeros días de luto riguroso, no pueden viajar.

El Raisuli ha dejado á su hermano como jalfía de Arcila, para demostrar que continúa manteniendo buenas relaciones con las autoridades europeas.

Ayer recibió el Raisuli al marqués de Villalinda.

EN EL REAL

El 30 aniversario de la muerte de Wagner. Madrid 12, á las 1'15 madrugada.

Para rendir un homenaje al genial Wagner, con motivo del 30 aniversario de su muerte, la dirección del Teatro Real ha decidido celebrar el jueves una gran función en honor del maestro. El programa lo compondrán: El preludio de *Parisfal*, el cuarto acto de *Lohengrin*, el tercer de *Tristán é Isolda*, y el cuarto de *Los maestros cantores*.

De sobremesa

El brindis del banquete. Madrid 12, á las 1'30 madrugada.

Hé aquí algunas notas de los discursos que, á guisa de brindis, han pronunciado los primeros republicanos de la clase reformista: Azcárate explicó su visita á Palacio en la forma ya conocida.

Dijo que el Rey fué más justo con él que muchos de sus propios correligionarios (Estas palabras arrancaron una ovación á los que acababan de consumir el menú).

Añadió que algunos republicanos le han atribuido miras interesadas, y el Rey no.

Melquíades Alvarez brindó por el pueblo y por la república; los representantes del primero agradecieron tal deferencia, pero como la segunda está muy lejos, no pudo demostrar su gratitud.

Aplaudió y justificó el jefe de los reformistas la visita de Azcárate á Palacio.

«Unicamente la han censurado los republicanos que siempre se distinguen por su afán de desprestigiar á las personalidades republicanas.» (Lease Lerroux y secuaces)

«La visita á Palacio es menos sospechosa que las concomitancias y conferencias secretas con los gobiernos.»

El Rey no concede mercedes, los gobiernos sí. No me arrepiento de haberle elogiado. Yo elogiaré al Rey siempre que proceda como procedió en la última crisis.

Declaró que debe confirmar la Conjunción los aplausos que á su requerimiento tributó el pueblo á Azcárate por su visita al Rey.

Atacó al Sr. Maura, llamándole inconsciente y agresivo.

Examinó la declaración ministerial, encontrándola vacilante y poco valiente en la parte que hace referencia á la cuestión religiosa.

Afirmó que la declaración no sirve para conquistar á las izquierdas.

«Se nos ha obligado á que concedamos una tregua hasta que abran las Cortes. Entonces exigiremos el mínimo de reformas, para que puedan ser realizadas inmediatamente. Si así no lo hacen, engañarán al país. Si se disponen á hacerlas, seremos sus colaboradores constantes, como republicanos revolucionarios, amantes de la legalidad.»

Dejaremos de ser esto último si se hace política democrática.

La revolución por sistema es un crimen, una insansesté ó una falacia, con la que se explota á las masas.

Creo inconvenientes las revoluciones injustificadas, pero, si un día la monarquía se democratizara como en Inglaterra y en Italia, no sería yo, sería el partido, quien diría si debíamos evolucionar.

Lo que dice Villanueva del directo

Madrid 12, á las 1'50 madrugada. La *Epoca*, hablando de la cuestión del ferrocarril directo de Madrid á Valencia, pone en boca del Sr. Villanueva, las siguientes manifestaciones:

«Para llegar al estado en que hoy nos encontramos, hubiera valido más no mover tanta algarada, ni quemar esa colección de fuegos artificiales.»

«Si hubieran sido juiciosos seguramente ahora estaría ya declarada desierta la tercera subasta y redactado el proyecto para el concurso con garantía del capital, y estaría igualmente publicada la subasta del ferrocarril de Cuenca á Utiel.»

Ahora tiene que esperar su turno y la tercera subasta del de Valencia pondrá fin á todas las ferrocarriles complementarios.»

Fuga de presos

Braga.—Telez Vasconcellos, un ex-abogado de Lisboa; el sargento Lyman, que tomó parte en los últimos movimientos monárquicos habidos en Valença do Minho; Tonelero Rago, comprometido en la sedición de Viana, y tres sentenciados por crímenes políticos, se han fugado en compañía del centinela del presidio donde estaban encerrados, llamado de San Bernabé, sito en esta capital.

La revolución de Méjico

Méjico.—La revolución puede darse como venida. Después de haber sido rechazados á cañ

Sección Comercial

Recaudado en la Aduana durante el día de ayer

Table with 2 columns: Pesetas, Total. Values include 2.760,00, 30,76, 62,00, 2.852,76.

Movimiento de barcos fruteros en el día de ayer

Vapores puestos a la carga

Vapor Cardiff, para Bristol y Cardiff, consignatario, Ríes; flete, 8 1/2. Vapor Albert Clement, para Londres y Newcastle, Montevideo; flete, 7 1/2.

Vapor Orsa, para Londres, Ríes. Vapor Carmelina, para Newcastle, Behn.

DESCARGANDO: Vapor Troncate (grano). Vapor Tambré (carga general). Vapor Atlas (carbón). Vapor Cuba (carbón). Vapor Auguste (madera). Vapor Trinidad (carbón). Vapor Volnay (carbón). Vapor Cymman (carbón). Vapor Neto (carbón).

ORDENES: Vapor Hector. Vapor Peik.

Nuestros frutos en el extranjero

Londres 10 febrero de 1913.

Ses peniques alza. Cebolla, sin variación.

Liverpool 10 febrero de 1913.

Naranja: 12.300 cajas. Mercado abastido, precios.

Cebolla: 3/3/3, 4/656 regular.

Hamburgo 10 febrero 1913.

Melton: plenarios mantenidos, tiempo benigno, mucha demanda.

Amberes 10 febrero 1913.

Vapores «Adolf» y «Clare» a la venta.

Naranja—420, de 3 6/8 a 6 2/8; 714, de 5 5/8 a 7 7/8; 420, de 5 2/8 a 7 1/8; 1.064, de 6 4/8 a 8 4/8.

Hull 10 febrero de 1913.

Llegado «Ronda» con 15.000 cajas de naranja.

420, de 7- a 7 1/2; 714, de 9/6 a 10/3; 420 largas, de 9/6 a 10/1; 1.064, de 10/1 a 11/1.

(De la Federación Naranja.)

Centro de Información de Vicente Genovés

Subasta del 10 de febrero de 1913.

Naranja: Ha bajado de 3 a 6 peniques.

Llegado vapor «Eithreda», parte descargado, condición vapores a cuartas.

Cebolla: Mercado flojo. 4's, de 3/1 a 3/3; 5's, de 4/6 a 5/6.

Llegados vapores «Vinifreda», «Pater Pan» y «Kiev».

De Londres.

Naranja: Alza -16 peniques.

Cebolla: Sin variación.

EL PUERTO

11 de febrero de 1913.

MOVIMIENTO DE BUQUES

Entrados: Vapor Tambré, de Liverpool y escalas, con cargo general. Vapor Montevideo, de Génova y escalas, de tránsito. Vapor Cabañal, de Santa Cruz de Tenerife y escalas, con cargo general.

Vapor Jorge Juan, de Barcelona, con cargo general. Vapor Noto, de Cardiff y escalas, con carbón. Vapor María, de Barcelona, con cargo general. Vapor Cockerill, de Amberes

y escalas, con cargo general.—Laud Teresa Garra, de Orán, con cargo general.—Laud Isabel, de Malgrat, con madera.—Laud Concha, de Almería, con sal.—Laud Juanita, de Santa Pola, con sal.

Vapor Cillo, de Palermo y escalas, de tránsito.—Vapor Paulina, de Liverpool, con cargo general.

Saltados: Vapor Troncate, para Cardiff, en lastre.—Vapor Tambré, para Barcelona de tránsito.—Vapor Cabañal, para Barcelona, de tránsito.—Vapor Montevideo, para Colón y escalas, con cargo general.—Vapor Barceló, para Barcelona, con cargo general.—Vapor Jorge Juan, para Barcelona, con cargo general.—Vapor Cuba, para Buzos, en lastre.—Palmera goleta Teresa, para Palamós y escalas, con vino y otros.—Laud 2.ª Joven Filomena, para Alicante, con guano.

PRODUCTOS DEL CAMPO

Precios y observaciones

Albaida 10 de febrero.—Aceite, arroba 14 pe-

setas; algarobas, 2; cerdos, 15; alfalfa seca, 162; carneros, 10; semilla de alfalfa, 15; patatas, 150; ajos, 250; cebollas, 0 25; trigo, los 150 kilogramos, 45; vino, el cántaro, 250; maíz, la varchilla, 250; yeros, 4.

Círculos y Sociedades

En La Rat-Penat se celebrará mañana a juventa, a las nueve de la noche, una velada teatral, segunda del presente curso, en la que la Escuela de Declamación que dirige el conocido actor D. Antonio Tamarit, pondrá en escena las obras «Valencia» y «De un tiempo no presentadas, Quié julia de Deu...», «De temer a l'acayó y L'avarsita temp el sac».

Los señores socios que deseen asistir a las veladas acompañadas de sus familias, pueden pasar por secretaría mañana, de cuatro a ocho de la tarde, para recoger las invitaciones de señora que les correspondan.

CAPSULAS DE QUININA PELLETIER. Las Cápsulas de Quinina de Pelletier son soberanas contra las Fiebras, las Jaquecas, las Neuralgias, la Influenza, los Resfriados y la Gripe.

Para EMBELLECEER y REGENERAR la MUJER y restablecer la fuerza y virilidad del HOMBRE, usad el ELIXIR TROPICAL. Preparado por M. Ponté, de Caracas.

PARA CURAR o ALIVIAR LA TOS. TÓMENSE LAS ANTIGUAS y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. ANDREU. Pídanse en las farmacias. ASMÁTICOS usad los CIGARRILLOS y PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea.

Subasta CON 2.ª RETASA. Con intervención del corredor colegiado D. Carmelo Muñoz, calle de Maldonado, núm. 12, principal (teléfono 888), y en el despacho del notario D. Mariano Aznar, calle de Rufa, núm. 1, segundo, se subastará y rematará, si las posturas fuesen aceptables, el día DIEZ y NUEVE del actual, a las once horas, la finca siguiente: En esta capital. Un edificio de moderna y sólida construcción, situado en esta capital, calle de Boix, núm. 4, que se compone de patio con portería, dos entresuelos, dos entresuelos, dos principales, dos segundos y dos terceros, con porches y terrazas.

Monte de Piedad ALMONEDA. El día 5 y siguientes, no festivos, del corriente mes, a las tres de la tarde, en la calle del Mar, 119, y con intervención del corredor colegiado D. Vicente Nogué, se verificará de alhajas, ropas y demás efectos, simultáneamente. En ella serán comprendidos, además de los efectos de plaza venidos de la Central, de los que se empeñaron en las sucursales 1.ª, Calabazas, 39; 2.ª, Baja, 21; 3.ª, Pí y Margall, 99, y 4.ª, Paseo de Colón, 6 (pobladors marítimos).

Chocolates VIDUA DE R. COMOS. Especialidad a la VAINILLA SANTA CATALINA, 16. Colocación. La desea una señora para estar en casa, con caballo solo, para acompañar señora o señoritas. Sabe leer y escribir y buenos informes.—Trinquete de Caballeros, núm. 1, peluquería.

EL THERMOGÈNE. Cura en una noche. Resfriados, Dolores, Punzadas en los costados. Es un remedio sencillo y limpio sin precisar variación alguna de costumbres. De venta en las principales farmacias de España.—Depósito en VALENCIA: A. Gamir, San Fernando, núm. 34.—Agentes generales, Cebrían y Comp.ª, Puerta Ferrisa, núm. 18, Barcelona.

COPIAS a máquina. Circulares por el Cyclostile. CASA UNDERWOOD.—Peris y Valero, 40.

El TE CHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

SOCIEDAD DE SEGUROS MUTUOS CONTRA INCENDIOS DE EDIFICIOS EN VALENCIA. A todos los adquirentes de casas en Valencia interesa mucho saber que esta Sociedad les concederá SIN GASTOS nuevo seguro a favor suyo, cuando el edificio estuviese anteriormente inscrito por el vendedor, si lo piden antes de mes y medio, a partir de la anotación de la compra en el Registro de la Propiedad.

SUBASTA. Procedente de la testamentaria de doña Josefa Más y Escoto, se subastará y rematarán, el día 17 del corriente mes y diez horas, en el despacho del notario de esta capital D. Pascual Soriano y Roca, calle del Mar, números 28 y 30, pral.; y con intervención del corredor colegiado don Vicente Nogué, que habita Juristas, núm. 9, entresuelo. 141 hanegadas, tres cuartones y 84 brazas, 6 lo que haya, de tierra huerta, dividida en diez y nueve campos, situados en término de Cuart de Poblet, partidas de la Silla, Senda de Paterna, Salterí, Senda de Benimamet, Bas del Molí, Samarra, Arquillo, Camino de Valencia y Bras Fondo.

Gran ocasión. Urge traspaso de una tienda de comestibles y ultramarinos, situada en sitio muy céntrico, cuenta con muy buena clientela, y es alquileres baratísimo; hay magníficas habitaciones para vivienda. Informar en la calle de Salvá, núm. 9, despacho, de 9 a 1 y de 4 a 7.

Venta. Se vende una máquina Singer, bobina central. Se dará con economía.—Razón, calle de Quevedo, 23, entresuelo, primera puerta.

Dinero. Se facilita desde el cinco por ciento en adelante.—Compra-venta y administración de fincas.—Colocación de capitales completamente garantizados.—Razón, Capitanía, 19 principal.—De nueve a dos y de seis a diez.

Ráfagas del Campo. por Teodoro Llorente Falcó. Se vende al precio de DOS PÉSETAS en la Administración de LAS PROVINCIAS y principales librerías.

Automóvil. Por muy módico precio se vende uno en muy buen estado, de cuatro asientos y de 12/14 H. P.—Razón: Grao, calle Mayor, 8.

Vapores rápidos para New-York. El magnífico vapor ARDOYNE. Saldrá fíjamente el día 15 del actual, directo para el puerto de NEW-YORK. Consignatarios: La Roda Hermanos, Grao Valencia.

Alquiler de una tienda. Se alquila una tienda con casa habitación, situada en la plaza de la Reina.—Razón, plaza de Tetuán, 9, segundo, izquierda. MARMOL GRANDES TALLERES. Especialidad en LAPIDAS MIGUELETE, 3.—VALENCIA.

L'IDEAL. Sombrillas y abanicos.—No comprar sin visitar esta casa. SAN VICENTE, 2, CHAFLAN.

INSTITUTION DELPECH. Pi y Margall, 62, 2.ª, Valencia. Telegrafía sin hilos, Francés, Inglés, Correo, Telégrafos, Contabilidad, Aritmética, Cálgebra.

Gran ganga. Se vende un aparador y un mostrador con pizarra de mármol chapado de espejos; es elegantísimo, propio para café, casino, bar ó establecimiento de bebidas; se dará por menos de la mitad de su precio. Calle de Ribera, 6, bajo.

Vapores de los Sres. Ybarra y Compañía, sociedad en comandita, de Sevilla, con itinerario fijo. Servicio rápido.

El vapor ITALICA. Saldrá el día 12 del corriente para Alicante, Cartagena, Málaga, Jorri, Cádiz, Vigo, Marín, Vilagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y San Sebastián. También admite carga para Lugo, Navia, Tapia, Vega de Ribadeo y Foz, con transbordo en Gijón, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor CARMEN. Saldrá el día 14 del actual, para Alicante, Cartagena, Aguilas, Málaga, Jorri, Cádiz, Vigo, Marín, Vilagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y San Sebastián. También admite carga para Lugo, Navia, Tapia, Vega de Ribadeo y Foz, con transbordo en Gijón, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor NAO. Saldrá el día 12 del corriente para Tarragona, Barcelona, Cete y Marsella, admitiendo carga y pasajeros.

El CABO HIGUER. Saldrá el día 14 del corriente para Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Vilagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao y Pasajes, admitiendo carga y pasajeros.

El vapor MARIA. Cargará el día 11 y saldrá el día 14 del corriente. Consignatarios: Arriandiaga y Colombrí, plaza Príncipe Alfonso, 16.

Para LIVERPOOL. El vapor MARIA. Cargará el día 11 y saldrá el día 14 del corriente.

Mariano Gerardo. Corredor colegiado de comercio, Paz, 7, entresuelo, derecha, Valencia.—Teléfono 440.

Compra y venta de toda clase de valores del Estado y locales. Cobro de cupones y negociaciones de letras sobre el País, Península y extranjero.—Intervención de las operaciones del Banco de España, Caja de Ahorros y demás establecimientos de crédito.

Las tragedias de París. (PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN) (CONTINUACIÓN). —Pero... —¡Suelta, digo! —John obedeció. Tonton se creyó libre y dió un bote terrible. Lanzándose a través de la plazoleta. El animal se equivocó. San Remo sujetaba la crin con la mano izquierda, y su mano derecha se crispaba en el borde delantero de la silla. Durante un segundo pareció arrastrado por el caballo. Germana lanzó un grito de angustia y se tapó los ojos. Pero Andrés, por una maniobra acrobática que generalmente ejecutan los artistas ecuestres, dió un salto y, sin tocar en los estribos, quedó montado en toda regla.

y bajo la presión de la rodilla del jinete tomó como una flecha la dirección de la avenida, salvó con la graciosa ligereza del pájaro la barrera, las vallas y el toso, llegó en algunos minutos al lindero del parque, giró sobre sí mismo, recorrió el camino otra vez al mismo paso, venció de nuevo todos los obstáculos, y al fin se detuvo, domado y extremecido, al pie de la escalinata del terrado y ante el vizconde y Germana. —Tonton os ha causado miedo, señora—dijo Andrés saludando—pero no os lo causaré más. ¡En el fondo es un cordero que algunas veces se desvia de diablo! —¡Magnífico, querido amigo!—replicó el señor de Grandlieu.—¡Tonton, montado por vos, no debe tener rivales! ¡Ahora estoy seguro de que seréis vencedor en las carreras! —Acepto el augurio—murmuró el joven mirando a Germana, pálida y conmovida en extremo.

robustos y más habituados a la collera que a los arneses de parada. Los jinetes eran más numerosos aún que los carruajes. La población rural, con sus trajes de fiesta, gallardos mozos y bellas aldeanas de la Turena, se mezclaban a la fila de elegantes de la high-life. La pista se extendía a un kilómetro del castillo, sobre magníficas praderas surcadas por un alegre riachuelo y rodeadas de setos y malezas seculares. Vistasas tribunas pintadas de verde y blanco, ostentando banderolas con las armas de Lautrec, se elevaban a derecha e izquierda, muy cerca del recinto del peso. Los carruajes de los curiosos que se proponían partir inmediatamente después de las carreras se colocaban en buen orden a lo largo de la pista. Salvo la diferencia de la decoración, se podría creer uno en Longchamps. A la una de la tarde se oyó en la multitud, muy compacta en las inmediaciones de la puerta monumental que daba acceso al patio de honor, un inmenso rumor de admiración. Todas las miradas se dirigieron a la vez al mismo punto. El objeto sobre el cual se concentraba la atención era una elegante victoria a la Daumont tirada por cuatro magníficos caballos negros de gran alzada, y tan iguales de pelo y marca, que parecían cuatro pruebas exactas de un mismo molde. Los escudos unidos de Grandlieu y Randal resaltaban con sus brillantes esmaltes sobre la caja de azul oscuro. Los vizcondes Armando y Germana ocupaban la victoria. Germana, linda como siempre, pero más pálida que de costumbre, llevaba un traje de faya gris perla, recogido sobre una falda de faya azul celeste rayada con cintas de terciopelo negro, imitando la tela de las aldeanas de Wateau. Un sombrero azul, gris y negro, de estilo Luis XV, echado sobre la frente, dejaba ver por detrás sus hermosos cabellos rubios recogidos, formando un grueso rodete, del que se escapaban dos tirabuzones que descendían hasta la cintura. En la mano derecha llevaba una pequeña sombrilla gris y azul, cuyo mango de marfil, imitando el

encaje, era de legítima procedencia china. Su mano izquierda jugaba con un bouquet de violetas, que de tiempo en tiempo acercaba a su rostro para aspirar su perfume. Andrés de San Remo, montando el más bello caballo inglés del vizconde, escoltaba el carruaje a galope sostenido, cambiando algunas palabras con el señor de Grandlieu, y otras, aunque raras, con Germana. El joven llevaba una americana que debía cambiar en el momento de la carrera por la casacaquilla de los colores del vizconde. Tonton, más feroz que nunca, a pesar de la dura lección a la que hemos asistido, fué llevado la vispera a las cuadras de Lautrec, debiendo ser conducido al peso, bien envuelto en su manta, cuando llegase el momento. Un gran número de principales invitados invadía los salones del castillo, cuyos honores hacían la marquesa de Lautrec y sus cuatro hijas políticas, como verdaderas grandes señoras; es decir, de una manera incomparablemente graciosa y cortés. La marquesa, bella aún bajo los nevados rizos de su cabellera, que parecía empolvada de plata, realizando el admirable tipo de esas patriotas en quienes la bondad no deja lugar a la altanería, acogió con distinción particular a Germana a quien conocía desde niña, porque el vizconde pasaba todos los años una temporada en el castillo de Grandlieu, y ya sabemos que jamás se había separado de su pupila. Armando presentó a San Remo a los dueños de la casa, haciendo esta presentación en términos calorosos, ó más bien entusiastas. —¡Mi querida niña—dijo la señora de Lautrec a Germana abrazándola.—os he dispuesto una habitación, a la que os conduciré después de las carreras, por si os conviene mudar de traje antes de comer y dormir algunas horas por la mañana, porque el baile concluirá tarde y no querréis volver esta noche a Grandlieu. —Señora marquesa—respondió Germana sonriendo,—ya sabéis que me considero feliz a vuestro lado.

La señora de Lautrec abrazó de nuevo a la vizcondesa y la dejó recibir a otros convidados. Germana se reunió con una joven linda y morena que había sido su amiga de la infancia. Se llamaba Diana d'Auvray, y desde hacía un año era baronesa de Ferrier. Después de abrazarse, las dos amigas se cogieron del brazo, y atravesando los salones llegaron a un vasto invernadero, sentándose en un banco rústico apoyado en el pedestal de una estatua. Desde hacía algunos minutos, Andrés se hallaba en aquel oasis embalsamado, y, oculto a todas las miradas, devoraba con los ojos a su adorada Germana. Muy conmovido, se dijo: —¡Puedo quedarme aquí sin faltar a la delicadeza? Germana y su amiga van a decir cosas que tal vez no deba oír. Si no descubro mi presencia, si escucho y oigo lo que no está destinado a mis oídos, ¿no será indiscreto y desleal? Hizo un movimiento para retirarse, pero vaciló. Su conciencia le daba un sano consejo, pero su deseo de no abandonar el sitio donde se hallaba, le retuvo. XX. —Una decepción relativa, seguida de inmensa alegría, se preparaba para Andrés. Los dos amigos no hablaron una palabra de él. La conversación, en su principio, versó sobre recuerdos de la infancia, y luego sobre el matrimonio de Diana. —¿Por qué no me has presentado a tu marido?—preguntó Germana. —Por la mejor de las razones... porque no estaba presente mi marido. Mi marido se llama Contrán... muy bonito nombre, ¿verdad? —¡Encantador! —¡Ahora bien; como ves, no está aquí... Pero no perderás por esperar... Ya le veremos en las carreras. —¿Antes no? —¡Oh! ¡imposible, hija mía, imposible! —¿Pues dónde está?

—En la caballeriza, sin duda alguna, al lado de Norma, de su querida Norma, ó en la habitación que nos han dado, ocupado en vestirse de jockey con sus colores. —¿Ya a correr? —¡Si, querida mía, y estoy verdaderamente inquieta. ¡Dios quiera que no le suceda algo! El pobre Contrán se cae con la facilidad del mundo, aunque sea un incomparable jinete. Consiste en que siempre monta caballos bravos. Es muy valiente... el peligro le atrae... y no puede resistirlo. ¡Por eso tiemblo! ¡Una pierna ó un brazo se rompe tan fácilmente! —¡Es muy natural... ¡veo que amas mucho a tu marido! —¡Le adoro! Tal vez haga mal en decirlo, pero a tí no importa. ¡Es tan guapo!, ya le verás... ¡tan arrogante... ¡y luego que me ama locamente. ¡Ya sabes que mi padre no es rico, pues apenas tiene diez mil libras de renta... Pues bien; Contrán, que es hijo único, y que posee por parte de su madre un millón y medio, se ha casado conmigo por amor; ¡sí, hija mía, por amor! ¡Por eso no debe sorprenderte que le adore con toda mi alma! Germana suspiró involuntariamente. —¿Qué edad tiene tu marido?—preguntó. —Treinta años... Nueve más que yo... Es una proporción de edad admirable... Se diría que hemos sido hechos expresamente el uno para el otro; yo soy tan morena como Contrán rubio, y ya sabes que es de mal efecto que el marido y la mujer sean del mismo color... Nuestros hijos serán menos morenos que yo y menos rubios que su padre... Me voy en todos mis sueños una niña bella como los amores, ó como tú, con grandes rizos castaño claro... ¡Oh! ¡será delicioso! Germana suspiró de nuevo. —¡Pero—continuó la baronesa de Ferrier—estoy hablando de mi felicidad como una egoísta... sin ocuparme de la tuya... ¿Eres tan dichosa como yo? —¡Cierto! —(Se continuará.)